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ELEIÇÕES OURO PRETO 2024: Angelo Oswaldo é reeleito 
prefeito de Ouro Preto com 21.051 votos 

Angelo Oswaldo teve 46,10% dos votos dados a todos os candidatos. Em segundo lugar ficou Duarte Júnior, com 44,40%.
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uma multiplicidade de objetos e formas de satisfação 
sexual, e que todas as formas de expressão sexual têm 
raízes no desenvolvimento infantil. O conceito de 
“polimorfismo perverso” em Freud descreve a capacidade 
do ser humano de experimentar o prazer sexual de 
diferentes maneiras ao longo da vida, desafiando a ideia 
de que há uma forma única e “normal” de sexualidade.
  A repressão sexual desempenha um papel importante na 
teoria freudiana. À medida que a criança se desenvolve, 
muitos de seus impulsos sexuais são reprimidos, uma vez 
que ambos entram em conflito com as normas sociais e 
morais. Freud entende a repressão necessária para o 
funcionamento da civilização, mas também vê nela a 
origem de neuroses.
 Na sua fase adulta, o indivíduo envolve a fase genital, 
onde o desejo sexual é direcionado ao objeto do sexo 
oposto à forma madura e integrada. No entanto, Freud 
alerta que a sexualidade humana raramente se conforma 

perfeitamente a esse modelo, pois as repressões e 
conflitos psíquicos ao longo da vida muitas vezes geram 
desvios e inibições no comportamento.
  A teoria da sexualidade de Freud permanece uma das 
contribuições mais impactantes para a psicologia e as 
ciências humanas em geral. Ao integrar a sexualidade ao 
desenvolvimento psíquico e ao explorar suas dimensões 
inconscientes, Freud não apenas expandiu nossa 
compreensão do comportamento humano, mas também 
abriu caminho para debates sobre gênero, identidade e a 
complexidade do desejo humano. A sexualidade, para 
Freud, é uma força primordial, moldada por fatores 
biológicos, sociais e psicológicos, que definem não 
apenas o desejo sexual,  mas também aspectos 
fundamentais da personalidade e da vida em sociedade.

lida com questões de controle e autonomia. O estágio 
fálico, por sua vez, é marcado pela descoberta dos genitais 
e da diferenciação sexual, onde Freud introduz o conceito 
de complexo de Édipo, que desempenha um papel 
crucial.
  O complexo de Édipo, um dos aspectos mais conhecidos 
da teoria freudiana, descreve o desejo inconsciente da 
criança pelo genitor do sexo oposto e a rivalidade com o 
genitor do mesmo sexo. Freud sugere que a superação 
desse complexo, por meio de sua repressão, é um passo 
fundamental para o desenvolvimento de uma sexualidade 
adulta saudável. É também durante essa fase que ocorre a 
internalização das normas sociais e a formação do 
superego, moldando a moralidade e o comportamento do 
indivíduo.
  Freud argumenta que a sexualidade não se restringe ao 
comportamento heteronormativo ou ao ato reprodutivo. 
Em seu estudo sobre as "perversões", ele sugere que há 

   A teoria da sexualidade de Sigmund Freud revolucionou 
a compreensão da psique humana ao deslocar a 
sexualidade de um espaço restrito ao ato reprodutivo para 
um campo amplo, presente em todas as fases da vida e em 
várias manifestações. Freud desafiou as visões 
tradicionais da época, introduzindo a ideia de que a 
sexualidade não se restringe à puberdade e que o desejo 
sexual é um dos princípios. Um dos pilares da teoria 
freudiana é o conceito de que a sexualidade começa no 
nascimento. Em seu livro Três Ensaios sobre a Teoria da 
Sexualidade (1905).
 O estágio oral, que ocorre nos primeiros anos de vida, é 
caracterizado pela centralidade da boca como fonte de 
prazer. A alimentação é o meio através do qual a criança 
experimenta sensações de satisfação, que Freud considera 
uma forma primária de expressão sexual. O estágio anal, 
que ocorre durante o processo de controle esfincteriano, 
envolve a zona anal como foco do prazer, onde a criança 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

variáveis como a renda obtida, a estabilidade do 
emprego e os custos necessários para a 
manutenção do padrão de vida do alimentando. 
Dessa forma, cabe ao responsável pela pensão 
demonstrar  em juízo que a si tuação do 
a l imen tando  mudou  a  pon to  de  to rna r 
desnecessária a continuidade dos pagamentos.
  O procedimento para a exoneração de alimentos 
deve ser pleiteado por meio de ação revisional de 
alimentos, conforme dispõe o artigo 1.699 do 
Código Civil, sendo imprescindível que se faça 
prova de que o alimentando se encontra em 
condições de prover sua própria subsistência. O 
entendimento do STJ, assim, visa proteger o 
alimentando de situações em que a cessação da 
pensão poderia comprometer seu sustento e, por 

conseguinte, sua dignidade.
  Portanto, o alcance da maioridade e a obtenção de 
um emprego, por si sós, não desobrigam o 
responsável do pagamento de pensão alimentícia. É 
necessário comprovar, em juízo, que o alimentando 
efetivamente não necessita mais do auxílio para sua 
manutenção, garantindo que a medida atenda aos 
princípios da proporcionalidade e da dignidade da 
pessoa humana, pilares do direito de família.

Sabia dessa informação? Ficou alguma dúvida?

Caso tenha alguma dúvida sobre este conteúdo, fale 
conosco: Email: jussara.freitas39@gmail.com | 
WhatsApp:
(031)983197490 | Instagram: @drajussarafreitas

decorrente do poder familiar (artigo 1.634 do 
Código Civil), pode se transformar em uma 
necessidade para assegurar a continuidade dos 
estudos ou para garantir uma transição até que o 
alimentando possa se manter de forma estável. Ou 
seja, a maioridade implica a presunção de 
capacidade para o trabalho, mas não exclui a 
necessidade de comprovação de que o alimentando 
já possui meios de sustento próprio.
  A obtenção de emprego pelo alimentando também 
não resulta, de forma automática, na exoneração da 
pensão alimentícia. Conforme entendimento 
pacificado no STJ, a mera conquista de um 
trabalho, ainda que fixo, não prova, de maneira 
inequívoca, que a pessoa pode arcar integralmente 
com seus próprios custos de vida, uma vez que há 

  O tema da manutenção da pensão alimentícia 
após a maioridade civil e a obtenção de emprego é 
complexo e envolve interpretação criteriosa do 
ordenamento jurídico brasileiro. Nesse sentido, a 
jurisprudência do Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) tem consolidado o entendimento de que o 
simples fato de o alimentando alcançar a 
maioridade civil, assim como obter um emprego 
formal, não constitui, por si só, motivo suficiente 
para extinguir a obrigação de pagamento de 
pensão alimentícia por parte do responsável.
  De acordo com o entendimento do STJ, a 
maioridade civil, que se dá aos 18 anos, altera a 
natureza da obrigação alimentar, mas não a 
extingue automaticamente. A obrigação alimentar, 
inicialmente fundamentada no dever de sustento, 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

receitas para executá-lo, o que é seu dever, 
como futuro gestor da coisa pública. Outra coisa 
diametralmente oposta é fazer promessas 
inviáveis, para conquistar o voto do eleitor e 
depois... Apenas como exemplo, congelar 
impostos. Se o tributo é exagerado, mantê-lo 
como está é impor mais sofrimento ao 
contribuinte. O certo seria rever sua base de 
cálculo ou seus índices e não congelá-lo. Mas a 
opção foi pela palavra de impacto. De outra 
parte, cremos não ser exagero afirmar que o 
IPTU, senão a maior, seja umas maiores fontes 
de receitas dos Municípios para fazer frente às 
suas administrações.  Revê-lo quando 
exagerado sim, congelá-lo jamais. Não 
obstante, o eleitor preferiu continuar sofrendo. 
  Utilizar-se do microfone, com boa locução e 
com palavras bonitas, para fazer promessas que 
sabe que não vão ser cumpridas, não deixa de 
ser uma forma de “estelionato eleitoral” ou de 

desrespeito ao consumidor, que é, não só o 
eleitor, como a sociedade em geral.
   Não há dúvida de que a democracia (forma de 
governo exercida pelo povo) é o melhor 
caminho. Entretanto, o mandatário que recebe 
essa incumbência deve estar consciente de que 
deve cumprir as promessas de campanha, 
sobretudo aquelas que atendem aos anseios da 
sociedade e que ensejaram a sua escolha pelo 
eleitor. 
   Portanto, a democracia é uma via de duas 
mãos. O eleitor, assim como elege alguém para 
ser o seu representante na gestão da coisa 
pública, pode e deve também cobrar o 
cumprimento das suas promessas e até, por 
meio das vias competentes, deselege-lo. Vamos 
acompanhar de perto nossos representantes 
eleitos para que possamos cobrar as promessas 
de campanha apresentadas no pleito eleitoral 
2024.

nome, sobretudo, da governabilidade. Política 
c o m o  a r t e  d e  n e g o c i a ç ã o  d a  b o a 
governabilidade. É a arte que só o político 
entende e, se não entender, as consequências 
são por todos conhecidas!
   Uma coisa é fazer acordos políticos para 
governar bem. Outra, e bem diferente, é fazer 
promessas, muitas vezes até milagrosas, para 
conquistar o voto do eleitor e depois não 
cumprir nem mesmos as viáveis, o que não 
deixa de ser um “estelionato eleitoral”, como se 
tem afirmado e divulgado pela opinião pública. 
E o eleitor, como diziam nossos ancestrais, “fica 
a ver navios”. Não se pode negar que o eleitor 
também tem culpa nesse contexto. Mesmo 
porque quando “a promessa é grande, o santo 
desconfia” ou deveria desconfiar. A propósito, 
as eleições passaram.
  Ademais, uma coisa é o candidato trazer a 
público seu plano de governo e de onde sairão as 

  Todos sabem que a conquista de um mandato 
político obtido por meio do voto é uma 
verdadeira guerra e que só pode entrar nessa 
batalha quem tiver perfil próprio para tal, ou, em 
outras palavras, quem tem jogo de cintura. Além 
disso, como nos disse certa vez um destacado 
político do nosso querido estado de Minas, ele 
não pode ser ingênuo. Do contrário, entrar nessa 
briga só leva chumbo e do grosso, como se diz 
popularmente, sobretudo em minha querida 
região dos Inconfidentes. Já tivemos a 
oportunidade de afirmar aqui mesmo nesta 
coluna que a lógica na política é a falta de 
lógica. Lógica no sentido próprio da palavra, 
como forma de argumentação válida (não 
falaciosa), em especial a partir da lei da não 
contradição. 
  Contudo, é certamente a partir desta idéia que 
podemos compreender a afirmação de que o 
político faz acordo com Deus e com o Diabo, em 

SEXUALIDADE

MAIORIDADE E EMPREGO NÃO SÃO SUFICIENTES PARA 
DESOBRIGAR AUTOMATICAMENTE O PAGAMENTO DA 
PENSÃO ALIMENTÍCIA POR PARTE DO RESPONSÁVEL

ELEIÇÕES MUNICIPAIS 2024: o descompasso entre as promessas e a realidade
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ELEIÇÕES MARIANA 2024: 23.198 eleitores marianenses 
votaram em Juliano Duarte nesta eleição 

Juliano Duarte teve 63,28% dos votos dados a todos os candidatos. Em segundo lugar ficou Roberto Rodrigues, com 32,66%.

total de aptos a votar nas eleições 2024 na 
cidade.

Quem é Juliano Duarte
Juliano Duarte tem 42 anos, é casado, tem 
superior completo e declarou à Justiça Eleitoral 
a ocupação de vereador no qual já esteve na 
Câmara por três mandatos consecutivos sendo 
eleito o vereador mais votado da Primaz de 
Minas com mais de dois mil votos. Ele também 
declarou um patrimônio de R$ 287.092,51.
Quem é Sônia Azzi
A vice-prefeita eleita em Mariana é Sônia Azzi, 
do REPUBLICANOS, que tem 65 anos e foi 
eleita vereadora no último pleito. Os dois fazem 
parte da coligação CONSTRUINDO UMA 
NOVA HISTÓRIA, formada pelos partidos 
REPUBLICANOS, PODE, PSB, UNIÃO, 
SOLIDARIEDADE, PT, PCdoB e PV.

  Juliano Duarte, da sigla PSB, foi eleito no 
último domingo (06/10) prefeito de Mariana 
para os próximos quatro anos. Ao fim da 
apuração, Juliano Duarte teve 23.114 votos, 
63,28% dos votos válidos (dados a todos os 
candidatos). Os dados foram divulgados pelo 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE).

Confira o resultado final em Mariana após a 
apuração:
Juliano Duarte (PSB): 23.114 votos, 63,28% 
dos votos válidos / Roberto Rodrigues (PL): 
11.929 votos, 32,66% dos votos válidos / Bruno 
Teixeira (PSTU): 1.486 votos, 4,07% dos votos 
válidos
A eleição em Mariana teve 41.580 votos totais, 
o que inclui 1.920 votos brancos, 4,62% dos 
votos totais, e 3.131 votos nulos, 7,53%.
A abstenção foi de 10.696 eleitores, 20,46% do 

  Conheça os 15 parlamentares eleitos como representantes da população marianense nos próximos quatro anos: 
Ronaldo Bento – 1742;
Pedrinho Salete – 1289;
Zezinho Salete – 1255;

Maurício da Saúde – 1232;
Fernando Sampaio – 1175;
Marcelo Macedo – 1158;

Ediraldo Ramos (Pinico) – 1049;
Valmir do Gesso – ;

Ítalo de Majelinha – 997;
Zé Sales – 978;

Samuel de Padre Viegas – 880;
Bosco Freitas – 817;
Roberto Cota – 712;
Tikim Mateus – 662;

Preto do Cabanas – 652 
  O pleito contou com a participação de 150 candidatos a vereador. Os eleitos, após serem diplomados, serão 
empossados pela Câmara no dia 1° de janeiro de 2025, quando ocorre a eleição da Mesa Diretora do próximo 

biênio. 
  Nove vereadores da atual legislatura (2021-2024) foram reeleitos. Os vereadores Juliano Duarte (PSB) e 

Sônia Azzi (Republicanos) concorreram à candidatura majoritária e foram eleitos prefeito e vice-prefeita de 
Mariana com 23.114 votos (63,28%). 

  Dos seis vereadores ingressantes, quatro assumem o primeiro mandato parlamentar: Valmir, Ítalo, Samuel e 
Bosco. Roberto Cota foi vereador na Legislatura 2001-2004 e Tikim Mateus, suplente na eleição de 2020 pelo 
partido Cidadania, ocupou assento no Legislativo em 2021 e em 2022 e retornará à Câmara eleito pelo PCdoB.

NOVA LEGISLATURA EM MARIANA: Dos seis vereadores 
ingressantes, quatro assumem o primeiro mandato parlamentar

Nove vereadores da atual legislatura (2021-2024) foram reeleitos.
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ELEIÇÕES OURO PRETO 2024: Angelo Oswaldo é reeleito 
prefeito de Ouro Preto com 21.051 votos 

Angelo Oswaldo teve 46,10% dos votos dados a todos os candidatos. Em segundo lugar ficou Duarte Júnior, com 44,40%.

votos totais, e 3.170 votos nulos, 6,23%.
A abstenção foi de 13.659 eleitores, 21,17% do 
total de aptos a votar nas eleições 2024 na 
cidade.

Quem é Angelo Oswaldo
Angelo Oswaldo tem 76 anos, é solteiro, tem 
superior completo e declara à Justiça Eleitoral a 
ocupação de prefeito. Ele declarou um 
patrimônio de R$ 1.322.070,16.
Quem é Regina Braga
A vice-prefeita eleita em Ouro Preto é Regina 
Braga, do PSD, que tem 60 anos e já esteve 
como vereadora do município em que exerceu 
um amplo trabalho em questões sociais do 
município.
Os dois fazem parte da coligação OURO 
PRETO NO RUMO CERTO, formada pelos 
partidos PP, PDT, AGIR, PSB, PSD, AVANTE, 
SOLIDARIEDADE, PT, PCdoB e PV.

  Angelo Oswaldo, do PV, foi reeleito no último 
domingo (06/10) prefeito de Ouro Preto e 
continua na cadeira do Poder Executivo para os 
próximos quatro anos. Ao fim da apuração, 
Angelo Oswaldo teve 21.051 votos, 46,10% dos 
votos válidos (dados a todos os candidatos). Os 
dados foram divulgados pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

Confira o resultado em Ouro Preto após a 
apuração:
  Angelo Oswaldo (PV): 21.051 votos, 46,10% 
d o s  v o t o s  v á l i d o s  /  D u a r t e  J ú n i o r 
(REPUBLICANOS): 20.273 votos,   44,40% 
dos votos válidos / Du Evangelista (PSOL): 
3.834 votos, 8,40% dos votos válidos / Pastor 
Mazinho (PL): 501 votos, 1,10% dos votos 
válidos
A eleição em Ouro Preto teve 50.863 votos 
totais, o que inclui 2.034 votos brancos, 4% dos 

  Os moradores de Ouro Preto elegeram, 
no último domingo (06/10), os quinze 
vereadores que irão representar o 
município no período de 2025 a 2028.

Confira a lista completa dos eleitos:
Matheus Pacheco (PV) – 2.094 votos
Vantuir – (AVANTE)- 1.705 votos
Mercinho Gomes (MDB) – 1.500 votos
Renato Zoroastro (PSB) – 1.426 votos
Zé do Binga (PV) – 1.304 votos
Alex Brito (PDT) – 1.228 votos
Carlos Mendes da Van (AVANTE) – 
1.090 votos
Luiz Gonzaga do Morro (PSB) – 1.054 
votos
Kuruzu (PT) – 1.039 votos
Naércio Ferreira (PSD) – 1.036 votos
Lilian França (PP) – 889 votos
Luciano Barbosa (MDB) – 863 votos
Alessandro Sandrinho (PP) – 826 votos
Titão (PT) – 724 votos
Ricardo Gringo (Republicanos) – 652 
votos
Os novos integrantes são: Carlos Mendes 
da Van (AVANTE), Titão (PT) e Ricardo 
Gringo (Republicanos)
Os vereadores que saíram são: Júlio Góri 
(PSDB),  Vander Leitoa (PDT) e 
Reginaldo do Tavico (PSD).

NOVA LEGISLATURA EM OURO PRETO: Confira quem 
são os vereadores eleitos 

Dentre eles, 12 foram reeleitos, configurando 80% de reeleição e apenas 03 são novidade.
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ELEIÇÕES ITABIRITO 2024: Dr. Elio da Mata, é eleito prefeito 

de Itabirito com 16.861 votos
Dr. Elio da Mata teve 52,78% dos votos dados a todos os candidatos. Em segundo lugar ficou Alex Salvador, com 23,53%.

que inclui 1.349 votos brancos, 3,85% dos votos 
totais, e 1.758 votos nulos, 5,02%.
A abstenção foi de 9.527 eleitores, 21,37% do 
total de aptos a votar nas eleições 2024 na 
cidade.

Quem é Dr. Elio da Mata
Dr. Elio da Mata tem 60 anos, é divorciado, tem 
superior completo e declara à Justiça Eleitoral a 
ocupação de médico. Ele declarou um 
patrimônio de R$ 606.563,43.

Quem é Raphael Rondow
O vice-prefeito eleito em Itabirito é Raphael 
Rondow, do PSB, que tem 34 anos.
Os dois fazem parte da coligação ITABIRITO 
NÃO PODE PARAR, formada pelos partidos 
PSDB, CIDADANIA, PP, PDT, MOBILIZA, 
PSB, PT, PCdoB e PV.

  Dr. Elio da Mata, do CIDADANIA, foi eleito 
neste domingo (06/10) prefeito de Itabirito para 
os próximos quatro anos. Ao fim da apuração, 
Dr. Elio da Mata teve 16.861 votos, 52,78% dos 
votos válidos (dados a todos os candidatos). Os 
dados foram divulgados pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

Confira o resultado em Itabirito após a 
apuração:
Dr. Elio da Mata (CIDADANIA): 16.861 votos, 
52,78% dos votos válidos / Alex Salvador 
(PSD): 7.517 votos, 23,53% dos votos válidos / 
Ricardo Oliveira (SOLIDARIEDADE): 7.011 
votos, 21,95% dos votos válidos / Thomás 
Toledo (UP): 381 votos, 1,19% dos votos 
válidos / Wilson do Grito (NOVO): 177 votos, 
0,55% dos votos válidos
A eleição em Itabirito teve 35.054 votos totais, o 
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SUCESSO É A MARCA DA SEMANA DE DESENVOLVIMENTO: 
A SDE de Ouro Preto já está carimbada no calendário de 

eventos do município
Foram 1.177 pessoas capacitadas em quatro dias, além de muitos negócios, lazer e cultura.

organ ização  de  even tos  vo l tados  ao 
desenvolvimento econômico em Minas Gerais, 
como as Semanas de Desenvolvimento Econômico 
de Itabirito, Ouro Branco, Mariana e, pela primeira 
vez, em Conselheiro Lafaiete e Nova Lima (Jardim 
Canadá).
“A Semana de Desenvolvimento Econômico de 
Ouro Preto trouxe novamente um ambiente 
favorável para que empresários, estudantes e a 
sociedade civil discutissem e criassem estratégias 
voltadas ao desenvolvimento  sustentável.  A 
integração entre os setores, público, privado e a 
comunidade é essencial para o progresso de nossa 
região”, afirmou Denis Donato, Diretor Executivo 
da ADESIAP MINAS.

Feedback dos expositores

  O expositor Bruno Ferreira, da “Delícias da 
Claudinha”, reforçou a sua participação no evento. 
“É importante o nosso segmento. É um produto 
novo. A gente está trazendo para o mercado há 
cerca de dois anos. A gente consegue levar para o 
cliente a experiência com o nosso produto, falar 
sobre como ele surgiu e até mesmo aprender com 
outros empreendedores, que é fundamental isso. É 
a troca de informações. É o network”.

  Klenyele Yorraine, representante do Sicoob 
Credimepi, ressalta a participação da empresa pelo 
segundo ano consecutivo. “Acho de grande 
importância para o Sicoob e para a economia da 
região no sentido de network mesmo e fomento da 
economia local. Acredito que é um motivacional 
para pequenos e grandes empreendedores, e até as 
pessoas físicas mesmo, estar trazendo o seu 
produto e serviço e mostrando para o mercado da 
região, aumentando a lucratividade, a importância 
de estar participando da feira. Espero que ano que 
vem tenha novamente, que eu esteja aqui para 
apresentar um pouquinho da cooperativa para 
vocês”.
  O Brechó Das Anas marcou presença na 2ª SDE e 
a empreendedora Luciana Mendes contou como foi 
participar do evento pela primeira vez. “Está sendo 
uma experiência muito boa, iluminada inclusive, 
né?”. A Ana Luisa, filha da Luciana e também 
empreendedora, reforçou a questão sustentável. “É 
impossível falar de desenvolvimento sem falar de 
sustentabilidade. Então, eu acho que o brechó está 
muito atrelado a isso. É um ramo novo, que vem 
crescendo muito aqui na nossa região. Então, é 
muito bom levar o nosso tipo de negócio para a 
população de Ouro Preto e para as outras regiões 
também”.

Uma semana de oportunidades
  Felipe Guerra, secretário de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecnologia da Prefeitura de 
Ouro Preto, ressaltou que a SDE é uma semana 
muito importante para a cidade, para os 
empreendedores, empresários e toda a cadeia 
produtiva de Ouro Preto. “Tivemos muitas 
capacitações, oficinas e mostramos todo o potencial 
do nosso comércio local, além da presença do 
Governo do Estado, Invest Minas, BDMG e das 
cidades coirmãs de Ouro Preto. Ficou marcado, 
mais uma vez, no calendário de eventos do 
município, com números expressivos, com os 
ouro-pretanos se capacitando, se relacionando, 
gerando negócios, com área gastronômica, show e 
muita cultura. Já estamos nos preparando para a 3ª 
Semana, aguardamos todos vocês”.
  Com resultados expressivos e amplamente 
acessíveis ao público, a 2ª SDE de Ouro Preto não 
só fortalece o ambiente de negócios da cidade 
como também fomenta a economia e impulsiona 
um ambiente propício ao empreendedorismo e 
desenvolvimento territorial.

Sobre a ADESIAP MINAS
  A ADESIAP MINAS, responsável pela gestão e 
execução da 2ª SDE de Ouro Preto, é referência na 

  Ouro Preto encerrou com sucesso a 2ª Semana de 
Desenvolvimento Econômico (SDE), reafirmando 
seu compromisso com a inovação, tecnologia e o 
desenvolvimento sustentável da região. O evento, 
realizado entre os dias 18 a 21 de setembro, foi 
organizado pela Prefeitura de Ouro Preto, por meio 
da Secretaria de Desenvolvimento Econômico, 
Inovação e Tecnologia, com gestão e execução da 
Agência ADESIAP MINAS.
  Com um total de 1.476 visitantes, a 2ª SDE de 
Ouro Preto consolidou-se como um marco no 
calendário de eventos da cidade. Deste público, o 
percentual que recebeu capacitação chegou a 
79,74%. Ao todo, foram mais de 53 horas 
dedicadas a palestras, workshops, oficinas e cursos, 
fornecendo conhecimentos valiosos para 
empresários, estudantes e a população ouro-
pretana.
  A 2ª SDE de Ouro Preto contou ainda com a 
presença de 43 expositores e 54 estandes, 
proporcionando  um ambiente  rico  em 
oportunidades de networking, troca de experiências 
e criação de negócios, conectando empresas locais 
e regionais em busca de inovação e crescimento.

Programação inovadora, capacitação, cultura, 
arte e valorização local

  A  p r o g r a m a ç ã o  d a  2 ª  S e m a n a  d e 
Desenvolvimento Econômico foi cuidadosamente 
elaborada para atender a diversos públicos, 
oferecendo conteúdos estratégicos voltados para 
estudantes, empresários e a população em geral. Os 
t e m a s  e n v o l v i d o s  v a r i a r a m  d e s d e 
empreendedorismo, economia criativa e turismo, 
até cooperativismo e gestão.
  As palestras e workshops proporcionaram 
capacitação e qualificação para 1.177 pessoas, que 
tiveram acesso a conteúdo que as deixou mais 
preparadas para enfrentar os desafios do mercado e 
promover o desenvolvimento local. Além disso, a 
população em geral teve acesso a debates sobre 
inovação, negócios e sustentabilidade, refletindo 
sobre a importância do progresso econômico 
alinhado aos Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS), da ONU.
Paralelamente às atividades econômicas e 
empresariais, a SDE destacou a cultura e a 
gastronomia com a Oficina do Cozinha show. 
Apresentações artísticas, exposições de arte e a 
valorização das tradições de Ouro Preto e região 
desenvolvidas para os participantes vivenciarem a 
riqueza cultural da cidade, reforçando a identidade 
local e impulsionando a economia local. Foto: Divulgação 
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  É a divisão do quociente eleitoral pelos votos válidos 
obtidos pelo partido ou federação. O resultado define 
o número de cadeiras a que o partido ou federação 
terá direito, que serão preenchidas pelos candidatos 
mais votados que tenham obtido individualmente, no 
mínimo, 10% do quociente eleitoral.
  Caso não sejam preenchidas todas as cadeiras nessa 
primeira fase, entram na disputa aqueles partidos que 
atingiram 80% do quociente eleitoral. Poderão 
receber as cadeiras os candidatos que individualmente 
obtiverem 20% do quociente eleitoral. Se ainda 
sobrarem vagas, elas serão distribuídas entre todos os 
partidos de acordo com a média de votos.

  A definição dos candidatos eleitos para as câmaras 
municipais é baseada em dois quocientes: o quociente 
eleitoral e o quociente partidário – por isso, nem 
sempre o candidato mais votado é quem fica com a 
vaga.

Quociente eleitoral
É calculado pela divisão do total de votos válidos 
(excluídos os brancos e nulos) pelo número de vagas 
na Câmara.

Quociente partidário

ELEIÇÕES MUNICIPAIS: 
Como são definidos os eleitos para as câmaras municipais

Muitos candidatos com uma expressiva votação não conseguiram êxito e não foram eleitos.

discutidos na Justiça hoje envolvem a falta de assistência 
das companhias e a razão pelo qual os cancelamentos 
ocorreram. “Frequentemente também é discutida a 
responsabilidade das companhias em prestar assistência 
adequada aos passageiros, incluindo alimentação, 
hospedagem e transporte. E cabe ao Judiciário decidir se 
os cancelamentos foram motivados por eventos 
controláveis ou por força maior. O STJ tem firmado 
entendimento que facilita a responsabilização das 
companhias”, complementa.

Como buscar o seu direito?
  O primeiro passo para o consumidor que deseja 
questionar na Justiça o transtorno pelo qual passou é 
reunir informações. O especialista orienta que é 
interessante anotar todos os detalhes do voo cancelado, 
como número do voo, data, horário e a razão apresentada 
pela companhia. Além disso, é importante guardar 
qualquer comunicação com a empresa, seja por e-mail, 
telefone ou WhatsApp.
  Além disso, antes de entrar com uma ação judicial, é 
recomendado que o consumidor entre em contato com o 
SAC (Serviço de Atendimento ao Consumidor) da 
companhia aérea e formalize a reclamação. Utilizar 
plataformas de defesa do consumidor, como o 
consumidor.gov.br, também é uma boa prática.
  A depender do valor que será solicitado de indenização 
à Justiça, uma eventual ação pode ser ingressada no 
Juizado Especial Cível, que trata das pequenas causas, 
ou à Justiça Comum. “As provas que devem ser 
apresentadas no processo incluem passagens aéreas e 
cartões de embarque; e-mails, mensagens ou anotações 
de contatos com a companhia; notas fiscais de gastos 
decorrentes do cancelamento, como alimentação e 
hospedagem; e declarações de outras pessoas que 
possam corroborar a situação vivida”, afirma Valença.

    O Brasil tem uma média de 443 processos por dia por 
conta de cancelamentos de voo por companhias aéreas. 
Entre janeiro e julho desse ano, o período mais recente 
disponível, a Justiça registrou um total 94 mil casos 
novos. Já entre 2022 e 2023, houve uma alta de 47% com 
uma variação de 100 mil para 148 mil processos. Os 
dados foram obtidos a partir de levantamento inédito 
com base no BI (Business Intelligence) do CNJ 
(Conselho Nacional de Justiça), por meio da 
consolidação dos dados e da verificação dos assuntos 
presentes nas tabelas de gestão processual do órgão.
  Em Minas Gerais, foi registrada uma média de 41 ações 
judiciais por dia e um acumulado de 8.619 casos em 
2024. Já nos últimos dois anos, a variação foi de 77% 
com um aumento de 8.007 para 14.225 processos.
O estado de São Paulo é a federação em 2024 com o 
maior número de ações na Justiça de consumidores que 
viveram o voo cancelado. A média é de 68 processos 
todos os dias. O ranking segue com o Rio de Janeiro, 
com 50 casos diários, e com a Bahia, com 35. Entre 2022 
e 2023, o estado fluminense viu o total de casos novos 
aumentar de 8 mil para 17   mil.
  Outros estados com aumentos acentuados foram o 
Amazonas, com alta de 2 mil para 5 mil, e o Mato 
Grosso, de 5 mil para 10 mil. O Mato Grosso do Sul é a 
única federação que registrou queda, de modo que o total 
de ações novas diminuiu de 1,8 mil para 889.
“As companhias são frequentemente responsabilizadas 
por danos morais e materiais, com a Justiça 
estabelecendo valores que refletem o transtorno 
causado pelo cancelamento. Há uma tendência de 
reconhecimento da legitimidade das reivindicações dos 
consumidores, o que resulta em um alto índice de 
processos considerados procedentes”, relata João 
Valença, advogado consumerista do VLV Advogados.
  O especialista também afirma que muitos casos 

CONSELHO NACIONAL DE 
JUSTIÇA: Minas tem 41 ações 

judiciais por dia devido a 
cancelamentos de voo, aponta 

levantamento inédito
Volume entre janeiro e julho desse ano no estado foi de 8.619 processos novos; no Brasil, 

acumulado chega a 94 mil casos de consumidores com problemas junto às empresas aéreas.
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TRUPE SONS DO BRASIL: Museu de Mariana recebe a Trupe 
Sons do Brasil em celebração ao Dia das Crianças

Evento vai festejar o dia das Crianças que acontece no sábado dia 12.

musicais, desde a música dos povos originários, 
cânticos sacros dos missionários jesuítas, até o 
chorinho, samba, frevo, funk e Hip Hop.
  O espetáculo conta com dramaturgia de 
Chiquinho de Assis, direção e concepção cênica 
de Alex Carvalho, figurinos de Jackson Santos e 
bonecos de Mauro Carvalho. No elenco, 
Adriana Maciel, Danilo Campos, Marcelino 
Xibil Ramos, Silvia Gomes e Tiago Valentim. A 
Trupe Sons do Brasil integra a programação do 
Festival Os Sons do Brasil.
  A iniciativa é uma realização da Bento 
Produção Cultural, via Lei Federal de Incentivo 
à Cultura, Governo Federal - Brasil: União e 
Reconstrução com o patrocínio master do 
Instituto Cultural Vale, patrocínio da J. Mendes, 
e apoio do Museu Boulieu e do Museu de 
Mariana.

  Nesta sexta-feira, dia 11, a partir das 14h, o 
Museu de Mariana recebe a Trupe Sons do 
Brasil, em celebração ao Dia das Crianças. A 
instituição preparou uma tarde divertida, com 
muita música, teatro, pipoca e algodão doce 
para as crianças e adolescentes aproveitarem a 
data no jardim do Museu.
  Mais de 10 mil pessoas já se encantaram e 
conheceram um pouco mais sobre a história da 
música brasileira com as apresentações da 
Trupe Sons do Brasil, que desde 2023 percorre 
cidades mineiras levando musicalidade e 
história do seu jeito mais lúdico, especialmente 
para crianças e adolescentes.
  A apresentação, que conta com atores, atrizes e 
músicos multi-instrumentistas, explora a 
história da música brasileira e seus gêneros, 
passando por diversos estilos e expressões 

aparecimento de alguns tipos de câncer”, 
comenta.
   O especialista conta que um dos maiores 
avanços na prevenção do câncer foi a 
introdução da vacina contra o HPV. “Esse 
vírus é o principal causador de câncer do 
colo do útero, que é um dos tipos mais 
comuns entre as mulheres, especialmente em 
países em desenvolvimento. Além disso, o 
HPV também está associado a outros tipos 
de câncer, como o câncer de garganta, ânus, 
pênis e vulva”, explica
  Ele ressalta, que a vacinação contra o HPV, 
está disponível no Sistema Único de Saúde 
(SUS) em uma dose, e tem como foco a 
população com idade entre 9 e 14 anos, além 
de pessoas com HIV, transplantados de 
órgãos sólidos, de medula óssea e paciente 
oncológicos, até 45 anos. São mais de 200 
subtipos da doença e a vacina protege contra 
os tipos 6, 11, 16 e 18. “É importante lembrar 
que mesmo após a iniciação da vida sexual, 
a vacina tem efeito preventivo, e as pessoas 
que não se encaixam no quesito distribuído 

pelo SUS, podem optar pela imunização 
através de clínicas particulares, que contam 
com a opção da vacina nonavalente, que 
oferece proteção contra mais cinco tipos da 
doença que são classificadas pelos tipos: 31, 
33, 45, 52 e 58, e a cobertura vacinal é 
destinada para todas as pessoas com idade 
entre 9 e 45 anos, sendo duas doses para 
indicadas para o público de 9 a 19 anos, e de 
20 aos 45 anos, em três doses. Acima dessa 
faixa etária é necessária prescrição médica, 
assim como em pacientes em tratamento da 
doença.     Desde o ano passado, a rede da 
Saúde Livre Vacinas, aplicou mais de seis mil 
doses do imunizante”, comenta.
    Essa medida de prevenção é fundamental 
para a saúde pública, ela protege as pessoas 
que foram imunizadas e as comunidades ao 
redor, criando uma barreira de imunidade 
coletiva. “O mês de outubro ressalta a 
importância do autocuidado, e dá abertura 
para falarmos de possibilidades de 
prevenção que fazem toda a diferença”, 
finaliza.

   Resultados de uma pesquisa nacional 
divulgada pelo tema no último ano, pelo 
Ministério da Saúde feita por meio do 
Programa de Apoio ao Desenvolvimento 
Institucional do SUS (Proadi-SUS), 
mostra que a taxa de infecção pelo HPV 
(papiloma vírus humano) na genital atinge 
54,4% das mulheres que já iniciaram a vida 
sexual e 41,6% dos homens. Para o Dr. 
Fábio Argenta, diretor médico da Saúde 
Livre Vacinas, a imunização é uma das 
ferramentas mais poderosas da medicina 
moderna, além de proteger contra 
infecções, também podem desempenhar 
um papel crucial na prevenção de certos 
tipos de câncer. “Diversos tipos de câncer 
estão diretamente ligados a infecções 
virais, bacterianas e até parasitárias. 
Essas infecções podem desencadear 
mutações celulares ou criar um ambiente 
propício ao desenvolvimento de tumores 
malignos. Ao prevenir essas infecções por 
meio da vacinação, reduz o risco de 

SAÚDE: Especialista explica como a vacinação contra o HPV 
pode reduzir casos de câncer

O mês de outubro é marcado pela conscientização sobre o câncer de mama, mas abre uma janela sobre o autocuidado, e a importância de falar sobre a prevenção de 
outros tipos de câncer, como o de colo do útero.
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PELA VIDA DAS MULHERES: 
ALMG realiza ato em defesa da vida de mulheres

Parlamento instala banco vermelho com reflexão sobre a violência contra o público e contato para denúncias.

combate à violência de gênero.

ALMG se soma à luta
Para a deputada Ione Pinheiro (União), 
procuradora-geral da Mulher da ALMG, cada 
um deve exercer seu papel na   luta contra esse 
tipo de violência, e a iniciativa é mais uma 
demonstração de que a Assembleia tem 
cumprido a tarefa.
“Muitas vezes, a mulher sofre ameaça durante 
anos e não tem coragem de denunciar e romper 
esse ciclo. É difícil romper esse ciclo. Ninguém 
consegue sair dele sozinho.” Ione Pinheiro - 
Dep. Ione Pinheiro
Segundo a deputada Beatriz Cerqueira, a 
iniciativa é fundamental e é necessário colocar 
esse sinal de alerta em cada canto da cidade.
“Violência contra a mulher não é um problema 
do casal. É um problema da sociedade e nós 
precisamos tornar nossas cidades lugares 
seguros para as mulheres”,  afirmou a 
parlamentar. O banco permanecerá no local por 
duas semanas.

  Um gesto simples, mas carregado de 
significado. Assim as deputadas Ione Pinheiro 
( U n i ã o )  e  B e a t r i z  C e r q u e i r a  ( P T ) 
caracterizaram ato em defesa da vida de 
mulheres realizado nesta terça-feira (08/10) na 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG).
  Com o objetivo de reforçar o combate à 
violência contra a mulher, a ação consistiu na 
instalação de um banco vermelho na entrada da 
sede do Parlamento mineiro (Rua Rodrigues 
Caldas, 30). A iniciativa é uma resposta à Lei 
Federal 14.942, de 2024, que prevê a instalação 
desses equipamentos em espaços públicos.
  No banco, estão impressos uma reflexão sobre 
esse tipo de violência e o contato para denúncia 
e suporte a vítimas, como o número de telefone 
da Central de Atendimento à Mulher - Ligue 
180.
  A nova lei ainda prevê a inclusão do Projeto 
Banco Vermelho no âmbito da campanha 
Agosto Lilás, mês voltado para a divulgação de 
medidas de proteção à mulher e campanhas de 

comida, calçados e roupas, das coisas que fazem 
parte da lista dos desejos, como brinquedos, 
doces, joguinhos, entre outros.” 
  A mesada é outro recurso para ensinar os 
pequenos sobre responsabilidade financeira. 
“Dar às crianças um valor fixo para ser 

gerenciado, permite que elas façam escolhas e 
aprendam a planejar seus gastos. Afinal, quem 
nunca gastou toda a mesada no primeiro dia e 
depois teve que esperar até o próximo mês? Isso 
cria um aprendizado valioso sobre economia e 
planejamento”, ressalta a diretora.

 Carolina diz, ainda, que para que as crianças 
compreendam melhor o processo, a prática é o 
ideal. “Em lojas e supermercados, em meio a 
tantas opções de consumo, os pais ou 
responsáveis podem ajudar a garotada a entender 
a diferença entre itens necessários, como 

  O Dia das Crianças, celebrado em 12 de 
outubro, vai muito além dos presentes e 
brincadeiras. É também uma oportunidade de 
reflexão sobre o futuro dos filhos e a formação de 
habilidades essenciais para a vida adulta. Nesse 
contexto, a educação financeira se destaca como 
um pilar importante, capaz de proporcionar aos 
pequenos um entendimento sobre o valor do 
dinheiro, segundo especialistas.
  Entre os motivos que justificam a urgência em 
relação à discussão sobre o tema está o 
percentual de famílias com dívidas em atraso por 
mais de 90 dias no Brasil, que teve alta de 50,3% 
em setembro deste ano ante mês anterior. Trata-
se do maior percentual desde fevereiro de 2018, 
conforme dados da Pesquisa de Endividamento e 
Inadimplência do Consumidor (Peic), realizada 
mensalmente pela Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC). 
  Diante disso, a diretora-superintendente da 
Unicred Central Multirregional, Carolina 
Ramos, reforça que a introdução de conceitos 
financeiros na infância é essencial. “Os pais 
devem estimular seus filhos a desenvolverem 
hábitos financeiros saudáveis, como economizar, 
planejar compras e evitar gastos impulsivos. 
Essa relação equilibrada sobre o uso do dinheiro 
precisa começar na infância”, afirma.
  Segundo a diretora, o conceito de poupança, por 
exemplo, pode ser colocado em prática ao 
presentear os pequenos com um cofrinho, onde 
eles poderão guardar as suas economias. “Ao 
ensinar a garotada a evitar gastos desnecessários, 
poupar dinheiro e a economizar, a chance desses 
filhos se tornarem endividados é menor.  Dessa 
forma, teremos uma geração com mais 
consciência em relação ao uso do dinheiro no 
futuro, sem compras compulsivas feitas com o 
cartão de crédito e uso desnecessário de cheque 
especial.”

DIA DAS CRIANÇAS: educação financeira infantil é a base 
para um futuro mais seguro

Em nosso país, onde o endividamento familiar é um desafio, educar os filhos sobre o valor do dinheiro é essencial para a garantia de um futuro tranquilo.
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O PLANTADOR DE MENINO
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

Alves Trindade. Todos estes falecidos, exceto 
Bolívar, que ainda está vivo. 
  Se Chuvisco não tinha vocação para ser padre, 
pelo menos diabruras aprontou: beber vinho 
escondido do padre, ao lado do seu primo Máximo 
e, entrando na adolescência, também com o primo, 
se dirigiram no terreno ao fundo da casa paroquial 
para baterem punhetas. Se o termo soar 
deselegante, ignorem e alterem para “se 
masturbarem”. Mas vejam o jeito simplório do 
Chuvisco: depositou o seu sêmen juvenil aos pés 
de uma árvore, cobriu cuidadosamente com folhas 
e, no dia seguinte, correu até lá para ver se havia 
nascido criança. Pode isso? 
  Aos poucos, vamos informando acerca da família 

de Hércules: seus irmãos Elza e Avelino eram os 
mais velhos, ele a rapa do tacho. Dos descendentes 
tinha de tudo: ciganos, índios, italianos etc. 
Chuvisco lembra com saudades uma característica 
do pai: ele consertava as coisas. Quando chegava à 
conclusão de que não havia conserto, quebrava as 
coisas e exclamava: “Se eu não soube consertar, 
mais ninguém saberá”. 
  O apelido Chuvisco me foi confidenciado pela 
prima Ninhá, memória viva que ainda hoje reside 
em Lagoa Dourada. Uma curiosidade: segundo o 
censo do IBGE na década de 1950, a cidade 
possuía 8.653 habitantes. Atualmente, conta com 
13.115.  

extremas dificuldades, ia para a escola com os 
cadernos no embornal. 
  O menino brincava de passar anel, carrinho trole, 
queimada e foi coroinha na paróquia. O primeiro 
padre para quem prestou auxílio foi José D´Ângelo 
Neto; o segundo foi o cônego Agostinho, que 
vinha do povoado de Catauá; o terceiro foi o 
Monsenhor José Hugo de Resende Maia, que aos 
94 anos ainda celebra algumas missas. 
  D. Maria sonhava para o filho entrar em um 
seminário e tornar-se padre, mas, Chuvisco não 
tinha vocação para tal. Cinco de seus primos foram 
padres, a ver: Humberto, Ermano (que comandou 
a paróquia de São Sebastião em Conselheiro 
Lafaiete-MG), Antônio, João e o bispo Dom José 

    Seguindo com a história de vida do menino 
Hércules, filho de D. Maria e Belizário. Ingressou 
no Grupo Escolar, atual Escola Estadual Abeilard 
Pereira, em Lagoa Dourada, aos 6 anos. À época 
não existia jardim de infância ou pré-escolar. A 
entrada dos alunos se dava aos 7. Essa antecipação 
se deu pelo seguinte motivo: Hércules, apelido 
Chuvisco, chorava copiosamente a falta do 
amiguinho que estava na escola. Sua mãe 
convenceu a diretora a admitir o pequeno para que 
ficasse ao lado do amiguinho. Chuvisco lembra 
com saudades das professoras deste início de 
alfabetização: D. Filhotinha (1º ano); D. Celina (2º 
ano); D. Maria José (3º ano) e D. Margarida, 
apelidada de D. Guida (4º ano). Numa época de 

do trânsito.

Projetos beneficiam pessoas com autismo
  Em 1º turno, recebeu parecer favorável o PL 
2.419/24, da deputada Maria Clara Marra (PSDB), 
que originalmente obriga a disponibilização de um 
professor de apoio para cada aluno com disfunção 
neuromotora grave, deficiência múltipla ou 
transtorno do espectro autista nas escolas 
estaduais.
  O parecer do relator, deputado Dr. Maurício, foi 
pela aprovação do projeto na forma do substitutivo 
nº 1, da Comissão de Constituição e Justiça. Esse 
novo texto altera a Lei 24.844, de 2024, que dispõe 

sobre o atendimento dos estudantes com 
deficiência, transtorno do espectro autista e 
superdotação nas escolas públicas e privadas.
  Com essa redação, o projeto estabelece que, na 
disponibilização de professores para atender 
estudantes com necessidades de suporte na 
comunicação alternativa ou no uso de recursos de 
tecnologia assistiva, será dada prioridade ao 
atendimento individualizado, com um profissional 
para cada aluno.
 O PL 2.419/24 segue agora para a Comissão de 
Educação, Ciência e Tecnologia.
  Outro projeto analisado em 1º turno é o PL 
697/23, da deputada Maria Clara Marra, que 
originalmente determina a criação de leitos 
específicos para a internação de pessoas com 
transtorno do espectro autista nas enfermarias dos 
hospitais. O objetivo dessa medida é possibilitar 
atendimento especializado, com suporte 
psicológico e psiquiátrico a esses pacientes.
 O relator, deputado Dr. Maurício, opinou pela 
aprovação do projeto na forma do substitutivo nº 
1, da Comissão de Constituição e Justiça, com a 
emenda nº 1, que ele apresentou. 
  O substitutivo altera a Lei 13.799, de modo a 
incluir entre os objetivos da política estadual dos 
direi tos  da  pessoa  com  deficiência  a 
implementação de leitos hospitalares adaptados 
para esses pacientes e também para pessoas com 
transtorno do espectro autista ou outras 
deficiências que acarretem hipersensibilidade 
sensorial.
 A emenda nº 1 deixa claro que a adaptação 
proposta refere-se aos leitos, e não aos ambientes 
hospitalares. O PL 697/23 será analisado agora 
pela Comissão de Segurança Pública.
  Também foi aprovado parecer de turno único 
favorável ao PL 747/23, do deputado Duarte 
Bechir (PSD), que institui o Dia do Voluntário da 
Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais 
(Apae). O relator, deputado Dr. Maurício, opinou 
pela aprovação do projeto em sua forma original.

trânsito sobre a condição das pessoas com 
transtorno do espectro autista, que sofrem com 
hipersensibilidade sensorial. 
  O relator, deputado Dr. Maurício, opinou pela 
aprovação do projeto na forma do vencido (texto 
votado com alterações no 1º turno). Essa redação 
altera a Lei 13.799, de 2000, que dispõe sobre a 
política estadual dos direitos da pessoa com 
deficiência. 
  Assim, essa política pública também terá entre 
seus objetivos o incentivo à conscientização sobre 
as condições das pessoas com deficiência, 
inclusive daquelas com transtorno do espectro 
autista, de modo a promover a redução dos ruídos 

   De autoria do deputado Grego da Fundação 
(PMN), o projeto estabelece uma política pública 
com o objetivo de contribuir para o acesso e a 
inclusão da pessoa com deficiência no mercado de 
trabalho formal. 
  O relator, deputado Dr. Maurício (Novo), 
apresentou o substitutivo nº 1, para aprimorar a 
redação do vencido (texto votado com alterações 
no 1º turno). Essa nova versão preserva a essência 
do texto, fazendo alterações pontuais em alguns 
dispositivos.
  Assim, o substitutivo nº 1 define o trabalho com 
apoio como uma metodologia de colocação 
competitiva da pessoa com deficiência no 
mercado de trabalho. Ela deve abranger um 
conjunto de ações de orientação, treinamento e 
acompanhamento personalizado, realizadas por 
profissionais com formação e experiência 
compatíveis, para garantir condições de acesso e 
permanência da pessoa com deficiência no 
trabalho. 
  Entre as diretrizes dessa política pública, está o 
incentivo ao desenvolvimento de planos de 
trabalho personalizados, que considerem os 
interesses, as necessidades e o contexto social de 
vida da pessoa com deficiência, para assegurar 
condições favoráveis de trabalho, em ambiente 
acessível e inclusivo e em igualdade de 
oportunidades com as demais pessoas.
  Para a concretização das ações inclusivas, o 
Estado poderá estabelecer parcerias com 
instituições de ensino superior, organizações da 
sociedade civil e entidades representativas de 
segmentos empresariais, da indústria e do 
comércio.

Hipersensibilidade sensorial de pessoas com 
autismo
  Também recebeu parecer favorável de 2º turno o 
PL 462/23, da deputada Lohanna (PV), que 
originalmente tinha o objetivo de autorizar a 
realização de campanhas de conscientização no 

ALMG: Comissão é favorável a projeto para inclusão de 
pessoas com deficiência no mercado de trabalho

Proposição que cria política de trabalho com apoio está pronta para discussão e votação em 2º turno no Plenário.
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

NÃO É RIDÍCULO SONHAR!

Creme antirrugas para pele com ação efetiva e 
prolongada por um ano! Estimativa de vida da 
maioria: 150 anos em plena saúde do corpo e gozo 
das sanidades mentais e sentimentais. Trabalhar, 
amar, ser amado, ser útil, ser requisitado, valorizado, 
respeitado; ter relevância, independente da idade.
  Não custa nada deitar palavras poéticas sobre a 
folha de papel, madrugada afora. A insônia dá asas à 
imaginação, para escritor notívago, sem medo e 
preconceito de ser ridículo. Não custa nada alçar 
voos, tirar os pés do chão de vez em quando.  Não 
custa absolutamente nada ser estupidamente 
ridículo, engraçado, fazendo graça com suas 
limitações, tentando ultrapassar barreiras impostas 
pela realidade.  É melhor expor-se à ridicularidade 

em nome da liberdade de expressão, do que se tornar 
amargo e sem sonhos.
   Pouco sei do futuro. Nada sei se a geração futura 
será agraciada com cremes potentes e xampus de 
altíssima durabilidade. Também não quero saber, 
porque a ordem do tempo é natural, imexível, e não 
dá asas à ridicularidade gostosa nossa de cada dia.  
Por isso, elegi qualidade de vida, e um pouco de faz 
de conta para minha vida. – Ah! E ando a procura de 
cremes e de xampus milagrosos, quem tiver notícias, 
por favor!

licença. As pernas não acompanham o ritmo do 
cérebro. A energia de outrora é pura quimera. Passos 
mais lentos, e menos firmes. Reflexão mais presente 
para resolver conflitos. Moderação ao invés de 
exacerbação. Valorização e mais apego à família e aos 
amigos.
   O tempo não é o mesmo. No entanto, não custa 
nada aguardar os avanços da ciência (e esta é a única 
alternativa, mesmo!), para dar rasteiras no tempo. 
Quem sabe a criação de uma tinta ou de um xampu 
que colora os fios brancos por um ano?! Um ano?! 
Sim! Se vamos fantasiar, fantasiemos direito, sem 
miséria! Uma vacina para extirpar todos os cânceres 
do corpo, mas também da alma! Remédios sem 
efeitos colaterais, para dores nas juntas e nos ossos. 

   “O tempo não é mais o mesmo”! Nós também não 
somos... E quem não sabe disto, estimados leitores? 
Muitos fazem de conta que não; alguns tentam com 
afinco e muito gasto, ludibriar sua ação; outros 
reclamam de seu percurso sem interrupções ou 
pausas; outros acabam aceitando.  No entanto, 
mudamos dia após dia, sem perceber modificações 
ínfimas no corpo e no rosto, graças à ação fantasiosa 
do espelho, ou melhor, do cérebro. Nossa feição, 
mesmo que não seja perceptível aos olhos nus, com o 
correr do tempo, modifica-se. Isto é fato. Vejo rugas 
surgirem no canto dos olhos, e o famoso bigode 
chinês adornando o rosto que perdeu aquela 
elasticidade de pele de adolescente. Cabelos brancos 
se misturam aos fios castanhos escuros, sem pedir 

VEM AÍ: 
Comédia 

Empresarial 
“Seja um 

bom vendedor”

A ACIAM/CDL Mariana convida você 
para  a  comédia  “Seja  um bom 
vendedor”, com Guilherme Oliveira, no 
dia 29 de outubro, às 19h30. Com muito 
bom humor, vamos aprender técnicas 
para alavancar as vendas neste final de 
ano. Os ingressos estão disponíveis na 
sede  da  ACIAM/CDL Mariana . 
Adquira o seu! R$20 Associados / R$25 
Não associados

Guilherme Oliveira se apresenta no dia 
29 de outubro em Mariana.

MÉRITO EMPRESARIAL 2024: 
Votação para a escolha vai até o 

dia 14 de outubro
Vencedor da segunda etapa vai representar a ACIAM no prêmio Mérito Empresarial do Estado 

de Minas Gerais, promovido pela FEDERAMINAS.

    A segunda etapa da votação do 
Mérito Empresarial 2024 já 
começou! Votação para escolha do 
destaque empresarial da 
ACIAM/CDL Mariana 2024, dentre 
os ganhadores por segmento 
realizada na 1ª etapa. 
Período de votação: 07 a 14 de outubro 
de 2024. O empresário ganhador da 2ª 
Etapa, irá representar a ACIAM, no 
Prêmio Mérito Empresarial do Estado 
de Minas Gerais, promovido pela 
FEDERAMINAS. Fique de olho e 
continue votando!
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NOVA LEGISLATURA EM ITABIRITO: Câmara de Itabirito 
terá 15 vereadores na próxima legislatura 
Aumento no número de parlamentares ocorre devido ao crescimento da população que vive na cidade.

2- Léo do Social (PSDB) – 1.331 votos
3- Renê Butekus (PSD) – 1.070 votos
4- Dr. Edson (Republicanos) – 1.068 votos
5- Danilo Grilo (Cidadania) – 966 votos
6- Pastor Anderson do Sou Notícia (PL) – 895 
votos
7- Rose da Saúde (PSB) – 799 votos
8- Lucas do Zé Maria (MDB) – 799 votos
9- Manoel da Autoescola (PT) – 791 votos
10- Fabinho Fonseca (PSD) – 744 votos
11- Daniel Sudano (Cidadania) – 692 votos
12- Max Fortes (PSD) – 588 votos
13- Ezio Pimenta (Solidariedade) – 587 votos
14- Fernando da Sheila (Mobilização Nacional) 
– 528 votos
15- Danilo Donato (PL) – 522 votos

Ao todo, foram reeleitos 10 vereadores:  Daniel, 
Dr. Edson, Fabinho Fonseca, Danilo Grilo, 
Márcio Juninho, Léo do Social, Lucas do Zé 
Maria, Max Fortes, Pastor Anderson e Renê 
Butekus. Rose da Saúde retorna ao cargo após 
não ser eleita para a atual legislatura. Já Danilo 
Donato, Ezio Pimenta, Fernando da Sheila e 
Manoel da Autoescola são os novos nomes a 
integrar o quadro de vereadores.

  No último domingo (06/10), a população de 
Itabirito foi às urnas para escolher os 15 
vereadores que irão compor a Câmara 
Municipal na legislatura de 2025 a 2028. O 
aumento de cadeiras, de 13 para 15, foi possível 
após a atualização dos dados do Censo 2022, 
divulgado pelo Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) no ano passado. Houve um 
aumento no número de habitantes do 
município: de 45.449 mil habitantes - referente 
ao Censo 2010 - para 53.282 mil habitantes, um 
crescimento populacional de 17,23%.
  De acordo com a Constituição Federal, os 
municípios com mais de 50 mil e até 80 mil 
habitantes podem ter até 15 vereadores. O 
aumento no número de parlamentares visa 
ampliar a representatividade popular no 
Legislativo Municipal, contribuindo para haver 
mais democracia nas decisões tomadas no 
Plenário.

A nova composição da Câmara Municipal é 
formada pelos seguintes eleitos:

1- Márcio Oliveira Juninho (Cidadania) – 1.416 
votos

como essas campanhas serão divulgadas. Isso evita que franqueados 
individualmente façam ajustes que possam causar distorções na marca ou gerar 
conflitos com outros franqueados.

Comunicação  
Mantê-la de forma eficaz e padronizada entre os franqueados é essencial para 
garantir a coesão da marca e evitar atritos que possam prejudicar o relacionamento 
interno e a imagem da franquia.

Treinamento 
  As franquias devem implementar treinamentos específicos antes da Black 
Friday, preparando franqueados e colaboradores para lidar com o aumento do 
fluxo de clientes e situações de alta demanda. Esses treinamentos podem incluir 
simulações de vendas sob pressão, técnicas de atendimento ao cliente para 
períodos de grande movimentação, além de orientações sobre como gerenciar 
estoques e resolver rapidamente problemas logísticos. “Também é importante que 
os colaboradores estejam prontos para manter a qualidade do atendimento, 
mesmo em situações de estresse, garantindo que os consumidores tenham uma 
experiência satisfatória, independentemente do volume de vendas”, comenta.
  A Black Friday oferece uma grande oportunidade para as redes aumentarem suas 
vendas, mas também traz desafios. “A combinação de descontos reais, 
experiência de compra fluida e um atendimento pós-venda eficiente pode 
transformar a campanha em uma plataforma de crescimento sustentável. Com 
uma abordagem centrada no cliente e um planejamento sólido, as redes 
conseguem não apenas maximizar as vendas no evento, mas também construir 
relacionamentos duradouros com seus consumidores, assegurando ganhos 
contínuos ao longo do ano”, finaliza.

uma comunicação eficaz entre franqueador e 
franqueado para alinhar expectativas e garantir que os 
produtos em promoção estejam disponíveis em 
quantidade suficiente. Negociações antecipadas com 
fornecedores são fundamentais para garantir que a 
reposição de estoque seja eficiente e ágil. Além disso, 
manter estoques estratégicos para produtos de alta 
demanda e ter um sistema de logística bem estruturado 
são medidas essenciais para evitar falta de produtos, 
assegurando a satisfação dos clientes”, explica.
  O profissional listou três cuidados que as franquias 
precisam ter para manter a consistência da marca e evitar 
conflitos entre franqueados durante o período 
promocional. São eles:

Uniformidade 
É crucial que as franquias mantenham a semelhança nas 
promoções, preços e comunicação visual. O franqueador 
deve fornecer diretrizes claras sobre os descontos que 
serão oferecidos, os produtos em promoção e a forma 

    No entanto, o sucesso durante o evento não acontece 
por acaso. É o que o Lucien Newton, especialista em 
franquias e vice-presidente da vertical de Consultoria da 
300 Ecossistema de Alto Impacto conta. Para ele, as 
redes que desejam aproveitar ao máximo essa 
oportunidade precisam de preparação estratégica e 
planejamento cuidadoso. “A participação das redes de 
franquias nas campanhas de Black Friday é vital para 
aproveitar o pico de vendas que essa data traz. Além de 
aumentar o volume de vendas em um curto período, é 
uma oportunidade para as franquias fortalecerem o 
reconhecimento da marca, atraírem novos clientes e 
fidelizar os já existentes”, comenta.
  O especialista conta que o primeiro passo para uma 
Black Friday de sucesso é começar a se preparar com 
antecedência e isso não envolve apenas a definição de 
metas de vendas, mas também uma estratégia. O 
planejamento de estoque deve ser feito com base em 
dados de vendas anteriores, projeções de demanda e 
tendências de mercado. “As franquias precisam garantir 

BLACK FRIDAY: Especialista dá dicas de como as empresas 
devem se preparar para maximizar vendas e fortalecer a 

marca durante a Black Friday
A Black Friday, uma das maiores datas do varejo mundial, e se consolidou no Brasil como uma excelente oportunidade para aumentar vendas e fidelizar clientes.
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

NUTRIÇÃO EM DIA com Fabiana Avellar é nutricionista 

graduada pela UFOP inscrita no CRN 9: 10643;

completo;
-comer frutas e verduras: nenhuma pessoa 
consegue ficar bem se alimentando apenas de 
alface e cenoura durante uma semana, mas é 
importante o acréscimo diário na alimentação dos 
vegetais, principalmente na forma in natura;
-aumentar o consumo de fibras: elas são alimentos 
essenciais que ajudam a regular o intestino e o 
mantém saciado por um longo período. 
Carboidratos são importantes para que se consiga 
ter uma alimentação saudável e não devem ser 
eliminados;
-diminuir o consumo de açúcares, gorduras e sal. 
Uma orientação para auxiliar nessa ação é 
consultar os rótulos das embalagens dos produtos;
-evitar o consumo de bebidas alcoólicas: não é 
preciso parar de beber algumas bebidas, mas é 
importante evitar ao máximo o consumo de 
álcool. Entretanto, é bom ter em mente que uma 

taça de vinho ou um chope no final do dia não vai 
fazer mal, basta não exagerar. Pense que ter uma 
alimentação saudável te faz viver bem.
Tenha sempre em mente a importância de uma 
alimentação saudável e o bem que isso pode fazer 
na sua vida.
   Comer  al imentos  mais  prazerosos 
ocasionalmente não causa problema algum. O que 
não podemos fazer é comer uma lasanha 
congelada no almoço e pipoca de micro-ondas no 
jantar todos os dias.
    A preciosidade da questão é ter a consciência de 
que o que desajusta a massa corporal e faz mal é a 
rotina, não as exceções.
   E para acompanhar o ajustado seguimento de 
suas refeições e definir uma alimentação 
balanceada adequada ao seu caso, é importante o 
auxílio de um Nutricionista. Venha e conte 
comigo!

Mas o que vem a ser uma alimentação saudável? 
Com toda sinceridade do mundo, não há motivos 
para tanta complexificação desse assunto como se 
vê nos últimos tempos. É preciso simplesmente 
colocar em prática os princípios básicos que a 
regem e são hoje divulgados de modo intenso. E 
por aqui, vamos semana a semana abordar 
separadamente muitas questões ligadas à 
totalidade de elementos que formam “o todo da 
alimentação saudável”.
   De início, foquemos nos atos mais comumente 
conhecidos para se ter uma boa alimentação:
-contemplar todos os grupos de alimentos para 
que a alimentação possa ser variada, com inclusão 
de todos os nutrientes fundamentais ao pleno 
desenvolvimento e manutenção do organismo;
-beber muita água: isso todo mundo também já 
sabe, não é? Beber água é muito importante para 
conseguir ter um pacote alimentar saudável 

 E porque isso sabidamente é muito importante?
  Possuir uma alimentação saudável, que 
possibilite ofertar ao organismo ótimos nutrientes, 
ajuda a ter uma vida longa e saudável não 
importando a idade. E essa prática, somada a 
outras estratégias de bem-estar (não fumar, fazer 
atividade física, controle do estresse, qualidade de 
sono, etc.) não dão para serem excluídas ao se 
falar em longevidade, prevenção de doenças e 
qualidade de vida.
  Se fosse necessário elencar apenas uma coisa 
para fazer bem feito a fim de experienciar uma 
vida mais longa e plena, eu diria que o mais 
importante de tudo é cuidar da alimentação.
  Já faz tempo que as pessoas se dão conta que 
uma alimentação saudável ajuda a ter um 
excelente bem-estar geral do organismo e saúde, 
porém são poucas as que colocam em prática, 
rotineiramente, refeições equilibradas no dia a dia.

Pós graduada em Obesidade e Emagrecimento e em Nutrição Funcional / Mestre em Estudos Culturais Contemporâneos (ênfase em práticas alimentares contemporâneas).
Tem mais de 10 anos de prática em atendimentos clínicos auxiliando em tratamentos de emagrecimento, diabetes, hipertensão e outros distúrbios nutricionais.

Atendimentos: Rua Wenceslau Braz, 748 – Centro, Mariana/MG. Instagram: @fabs_avellarnutri

VAMOS INICIAR POR AQUI UMA COLUNA COM UM CONTEÚDO DE INDESCRITÍVEL VALOR!
A partir de agora, semanalmente vamos falar sobre inúmeros temas que compõem o conjunto do assunto “alimentação saudável”.

decretaram situação de emergência, uma vez que regiões 
diversas já foram afetadas gravemente por longos 
períodos de chuvas intensas e seca.
Diante desse cenário de eventos climáticos extremos e 
ciente de sua responsabilidade como representante da 
população, a Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) recebe, até o dia 17 de outubro, inscrições para 
o Prêmio Assembleia de Incentivo à Inovação - Crise 
Climática. A iniciativa inédita em Minas, em parceria 
com o Parque Tecnológico de Belo Horizonte (BH-

TEC), vai selecionar e apoiar o desenvolvimento de até 
dez propostas que possam contribuir para prever, evitar 
ou minimizar as causas ou efeitos das mudanças 
climáticas em território mineiro. Cada proposta escolhida 
receberá R$ 60 mil e poderá participar de programa de 
aceleração promovido pelo BH-TEC, situado no campus 
da Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG).
  Podem se inscrever pessoas físicas ou jurídicas, 
domiciliadas ou com sede no Brasil. O interessado deve 
fazer ainda uma pré-inscrição até 15 de outubro.

acordo com o Corpo de Bombeiros, cerca de 
12 mil  hectares foram queimados, 
superando a média histórica. No mesmo 
período,  105 municípios  mineiros 

   Entre janeiro e a primeira quinzena de 
setembro deste ano, foram registrados 
incêndios florestais em 66% das áreas de 
conservação ambiental em Minas Gerais. De 

CRISE CLIMÁTICA: Propostas para reduzir impactos da 
crise climática serão premiadas pela ALMG

"Prêmio Assembleia de Incentivo à Inovação - Crise Climática" recebe inscrições até 17 de outubro; cada proposta selecionada receberá R$ 60 mil.
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Promoção Internacional do Turismo), 95% dos 
viajantes afirmam que viagens sustentáveis são mais 
importantes do que nunca, 55% estariam dispostos a 
pagar mais por viagens certificadas como 
sustentáveis e 84% acreditam que a oferta de 
viagens sustentáveis pelas agências ainda é limitada.
  A secretária de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável de Minas Gerais, 
Marília Carvalho de Melo, salientou a importância 
de se debater gestão ambiental enquanto política 
pública em um estado “que reúne três biomas 
(Caatinga, Cerrado e Mata Atlântica) e isso mostra 
como somos a síntese do Brasil. Teremos muitos 
resultados positivos com essa iniciativa em Minas 
Gerais”.
  O plano também prevê ampla divulgação para 
mostrar o impacto das iniciativas verdes, 
capacitação e formação técnica, apoio logístico para 
gestores públicos interessados em aplicar soluções 
sustentáveis em suas cidades, e parcerias 
estratégicas com prefeituras, universidades, IGRs, 
empresas de energias limpa, startups e instituições 
ambientais, além de agências de turismo e 
operadores.
  Minas Gerais abriga 95 Unidades de Conservação 
(UCs) estaduais, com cerca de 2,4 milhões de 
hectares de áreas protegidas nos biomas Caatinga, 
Cerrado e Mata Atlântica. Dessas unidades, 35 estão 
abertas à visitação, com grande potencial turístico.
  Em julho deste ano, por exemplo, a visitação aos 
22 parques estaduais cresceu 12% em relação ao 
mesmo mês de 2023. Minas conta ainda com 296 
Reservas Particulares do Patrimônio Natural 
(RPPN) oficialmente criadas, com um total de 116 
mil hectares preservados, e a única cordilheira do 

Brasil, a do Espinhaço.

Carnaval Verde
  O Plano Diretor do Turismo Verde terá ações de 
promoção nas campanhas de fim de ano do 
Governo de Minas – Natal da Mineiridade e Virada 
da Liberdade – e o programa será incorporado à 
folia mineira em 2025 com o projeto Carnaval 
Verde, integrando turismo e sustentabilidade.
“A Codemge busca ser a empresa que é a fábrica 
de projetos do Estado, projetos estruturantes que 
reúnem secretarias como Semad e Secult-MG para 
gerar emprego e renda”, destacou o presidente da 
companhia, Sérgio Lopes Cabral. 
Diversos setores da sociedade civil, iniciativa 
privada e órgãos públicos trabalharam na construção 
do Plano Diretor do Turismo Verde em sintonia com 
o Programa de Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS), da Organização das Nações 
Unidas (ONU).
  Minas Gerais está na terceira colocação dos 
estados brasileiros na execução das metas 
relacionadas aos ODS, criado para ser um guia para 
setores público e privado para as transformações 
necessárias até 2030 na maneira de produzir, 
consumir e interagir com o meio ambiente.
  A iniciativa é realizada com recursos do Acordo de 
Reparação ao rompimento em Brumadinho, 
assinado pelos compromitentes - Governo de 
Minas, Ministério Público de Minas Gerais 
(MPMG), Ministério Público Federal (MPF) e 
Defensoria Pública de Minas Gerais (DPMG). O 
rompimento tirou a vida de 272 pessoas e gerou 
uma série de danos sociais, econômicos e 
ambientais.

Turismo Verde. Os  encontros reuniram 
participantes de 48 Instâncias de Governança 
Regionais (IGRs), 20 operadores nacionais, 42 
receptivos mineiros e sete especialistas do mercado 
turístico verde. A ação impactou cerca de 370 
municípios do estado.
O plano conta ainda com apoio da Companhia 
Energética de Minas Gerais (Cemig), do Sebrae 
Minas, do Instituto Estadual de Florestas (IEF), da 
Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural 
do Estado de Minas Gerais (Emater-MG) e da 
Federação das Instâncias de Governança Regional 
de Minas Gerais (Fecitur).
O marco inicial do Plano Diretor do Turismo Verde 
será no 1° Congresso Nacional de Turismo e 
Cultura Sustentável, que será realizado em Belo 
Horizonte, nos dias 30 e 31/10. 

Ações e parcerias
  O Plano envolve diversas ações, como a campanha 
de conscientização “Minas Verde”, direcionada a 
turistas, empreendedores e gestores públicos, 
projetos de educação ambiental, incentivos fiscais 
para municípios e estabelecimentos turísticos que 
adotarem medidas ambientais.
  Há também a criação do Selo Verde Minas para 
cidades, vilas, estabelecimentos que sigam rigorosos 
critérios de sustentabilidade, implementação de 
sinalização de turismo no estado e a estruturação da 
Rota Verde, com o mapeamento e a promoção de 
rotas de ecoturismo em Minas Gerais.
  O lançamento do Plano Diretor do Turismo Verde 
vai ao encontro do desejo dos turistas. Segundo 
dados de 2023 da Embratur (Agência Brasileira de 

   Para proteger as riquezas naturais e o patrimônio 
histórico e cultural de Minas Gerais, promovendo o 
desenvolvimento sustentável do turismo no estado, 
com foco na preservação ambiental e no uso 
consciente dos recursos naturais, o Governo de 
Minas lançou, na última terça-feira (08/10), o Plano 
Diretor  do  Turismo  Verde:   Plano  de 
Desenvolvimento Integrado do Turismo Sustentável 
de Minas Gerais.
  Realizado por meio das secretarias de Estado de 
Cultura e Turismo (Secult-MG), de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável (Semad) e de 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Seapa), 
junto com a Companhia de Desenvolvimento de 
Minas Gerais (Codemge), o plano foi apresentado 
em cerimônia no Palácio da Liberdade, em Belo 
Horizonte.
   O secretário de Estado de Cultura e Turismo de 
Minas Gerais, Leônidas de Oliveira, enfatiza que a 
iniciativa reforça o compromisso do Estado em 
alinhar as políticas públicas com as melhores 
práticas globais de sustentabilidade, incentivando 
um turismo responsável e ambientalmente 
consciente.
“A sustentabilidade é uma marca do governo. O 
Plano Diretor do Turismo Verde será uma das 
políticas mais transversais que pode haver em 
Minas. Estamos dando um sinal para Minas, para o 
Brasil e para o mundo de que aqui nós cuidamos do 
turismo, do meio ambiente, da natureza e de uma 
vida melhor e mais sustentável”, afirmou Leônidas 
de Oliveira.
  Ao longo dos últimos meses, a Secult-MG realizou 
15 oficinas para promover o Plano Diretor do 

TURISMO: Minas lança Plano Diretor do Turismo Verde 
para promover desenvolvimento sustentável do setor no estado
Apresentado na terça-feira (08/10), programa envolve ações como campanhas educativas, incentivos fiscais, capacitação de gestores e estruturação da Rota Verde.
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disponibilidade de mão de obra no mercado e, 
em certa medida, acarreta uma menor procura 
dos empresários por novos postos de trabalho”, 
explica Gabriela Martins, economista da 
Fecomércio.
  Entre os motivos que dificultam a contratação 
de temporários, a pesquisa mostra que a falta de 
experiência aparece como o principal motivo 
apontado pelos comerciantes, seguido de falta de 
profissionalismo dos contratados, falta de mão 
de obra e falta de capacitação dos candidatos.
  De acordo com a pesquisa, 86,2% dos 
empresários não têm intenção de contratar 
temporários para o fim de ano. Entre as 
principais justificativas apresentadas, a que mais 
se destaca é a indicação de que não contratam 
por tempo determinado. Também aparecem 
como respostas: a equipe atual já comporta o 
aumento do fluxo no final de ano e não há 
movimento suficiente na loja.
  Martins destaca ainda que, apesar do mercado 
de trabalho aquecido, existem vagas específicas 
de maior demanda por trabalhadores. “Apesar 
de muitos empresários estarem com seus 
quadros de funcionários completos,  a 
contratação de temporários indica para 
algumas vagas que ainda há bastante demanda. 
Esse é o caso dos vendedores, atendentes, 
operadores de caixa e estoquistas”, conclui a 
economista.

   Conforme a pesquisa Contratação de 
Temporários 2024, realizada nos municípios 
pelo Núcleo de Estudos Econômicos da 
Fecomércio MG, 10,4% das empresas devem 
contratar. Por outro lado, a intenção de 
efetivação dos temporários é alta ou muito alta 
para 48,2% desses empregadores. A função de 
vendedor deverá ser a mais requisitada (66,7%), 
seguida por atendente e operador de caixa.
  Entre 2024 e 2023, a intenção de contratação de 
mão de obra temporária no final do ano caiu 
6,7% nos municípios pesquisados. Neste ano, o 
segmento de tecidos, vestuário e calçados 
puxam as contratações temporárias com 
percentual de 47,6%. Depois, as empresas que 
mais vão contratar são: supermercados, 
hipermercados, produtos alimentícios, bebidas e 
fumo (23,8%) e Equipamentos e materiais para 
escritório, informática e de comunicação 
(7,1%). Entre aquelas empresas que vão 
contratar, a média de admissões será de três 
funcionários, sendo no mínimo um e no máximo 
10 contratações.   
  “Apesar de parecer pequeno o número de 
empresas que pretendem contratar funcionários 
temporários,  este patamar é bastante 
expressivo. É importante lembrar que Minas 
Gerais encontra-se hoje com um dos menores 
patamares de desemprego da história (5,8%) o 
que,  consequentemente,  leva a pouca 

EMPREGO TEMPORÁRIO NATAL E ANO NOVO: Chance de 
efetivação de temporários de final de ano é alta ou muito 

alta para 48,2% das empresas do comércio que vão contratar
Assim como no ano passado, empresários do comércio de Minas devem contratar pouca mão de obra temporária para o final de ano.

   O Governo de Minas, em parceria com o 
Ministério Público de Minas Gerais (MPMG), 
lançou na última semana o projeto Com Viver, uma 
ação conjunta das Secretarias de Estado de Justiça 
e Segurança Pública (Sejusp) e de Educação 
(SEE). A iniciativa é inovadora no combate e 
prevenção à violência dentro das escolas.
  O objetivo do projeto é qualificar os professores 
da rede de ensino para que possam identificar 
sinais iniciais de violência no ambiente escolar e 
atuar de forma preventiva, promovendo a cultura 
de paz e o bem-estar social dentro e fora da escola.
  O curso a distância já está disponível na Escola 
Virtual do MPMG e pode ser realizado até o dia 
06/12, neste link. Com carga horária de 49 horas e 
dividido em nove módulos, a formação também 
está aberta ao público externo.
A ação educacional é realizada pelo Centro de 
Estudos e Aperfeiçoamento Funcional (Ceaf) e 
pelo Centro de Apoio   Operacional às Promotorias 
de Justiça de Defesa da Educação (Caoeduc). Na 
página do Ceaf, no portal do MPMG, também é 
possível acessar outros cursos sobre o tema. Mais 
informações podem ser obtidas pelo e-mail:
 escolainstitucional@mpmg.mp.br ou pelo telefone 

(31) 3330-8299.

Sobre o curso 
O curso autoinstrucional, oferecido pela Escola 
Virtual do MPMG, começou na última quinta-feira 
(03/10). Utilizando uma plataforma on-line com 
conteúdos audiovisuais produzidos por professores 
e especialistas experientes, o curso aborda temas 
sensíveis ligados ao combate à violência nas 
escolas.

Confira os temas da formação:
Módulo 1 – Abertura do Curso
Módulo 2 – Violência nas Escolas
Módulo 3 – Bullying e Cyberbullying
Módulo 4 – Bullying e os Ataques às Instituições 
Escolares: do Preconceito ao Ódio
Módulo 5 – Neonazismo no Brasil e o uso das 
Tecnologias Emergentes
Módulo 6 – Enfrentamento e Prevenção à 
Violência Escolar
Módulo 7 – Oficina de Comunicação Não Violenta
Módulo 8 – Primeiros Socorros Psicológicos
Módulo 9 – Atos de Indisciplina e Atos 
Infracionais

EDUCAÇÃO: Professores de Minas já podem realizar formação 
de combate à violência nas escolas

Inscrições para a formação a distância do projeto Com Viver, promovido em parceria com o Ministério Público, estão abertas até 06/12.
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indivíduo, como ter tido relacionamentos anteriores não 
saudáveis;  e sociais,  que são os padrões de 
comportamentos, ou expectativas sociais para 
comportamentos, de um determinado contexto, variando, 
por exemplo, conforme lugar e tempo histórico”, cita.
  Em relação à “prevalência” da síndrome em alguns 
grupos, Tatiana alerta ser complicado descrever um perfil 
para esse padrão de comportamento porque, como vimos 
anteriormente, trata-se de um fenômeno complexo e não 
descrito formalmente nos manuais da psicologia. Mas ela 
reconhece que é possível, sim, indicar hipóteses: “Um 
escopo significativo de pesquisas sugere que a 
experiência de relacionamentos pregressos é um fator de 
risco relevante na construção de vínculos disfuncionais, 
em especial nos casos em que a pessoa testemunhou 
relacionamentos com violência na infância e 
adolescência ou vivenciou relacionamentos com 
violência”, explica, pontuando que isso não significa 
dizer que todos que passaram por essas experiências vão 
agir da mesma maneira.
“Além disso, o fator da desregulação emocional e da 
impulsividade parecem ter um impacto importante nesse 
funcionamento – que podem ou não estar associados a 
transtornos reconhecidos pela psiquiatria”, acresce.
Lidando com a síndrome em si e no outro
   Embora ressalte que cada pessoa reage de uma forma 
diferente, Tatiana Wandekoken indica que algumas 
consequências possíveis, e não obrigatórias, da Síndrome 
do Tarzan incluem a dificuldade de construir vínculos 
seguros e saudáveis, além de impactar a autoestima, 
prejudicando a percepção de si mesmo, favorecer 

coomportamentos de impulsividade e baixo autocontrole. 
Esse padrão de comportamento pode ser sinal, ainda, de 
um baixo autoconhecimento, fazendo que o sujeito tenha 
grande dificuldade em se perceber e se descrever, e de 
uma atitude de invalidação de sentimentos negativos.
  A psicóloga aponta que, para lidar com esse padrão 
relacional, o primeiro passo é reconhecê-lo em nós. “Ter 
clareza sobre nossos comportamentos é parte primordial 
de qualquer processo de transformação e aprendizagem. 
Pode parecer uma tarefa simples, mas isso implica um 
grau de honestidade consigo mesmo, e de muita gentileza 
e compaixão, que pode ser, por si só, doloroso”, assegura.
  Além disso, ela ressalta ser necessário compreender 
porque desejamos mudar determinado comportamento. 
“Isso é importante porque a mudança de comportamento 
leva tempo e dá muito trabalho – e isso tende a ser uma 
grande frustração das pessoas com a psicoterapia, por 
exemplo. Esse esforço não é possível se não tivermos 
motivação, se não entendermos porque essa mudança se 
faz necessária, quais são os custos de manter esse 
comportamento e quais valores pessoais estão envolvidos 
nesse desejo de mudança”, diz.
  Quando, por outro lado, percebemos sinais da síndrome 
em outras pessoas, o melhor caminho para lidar com a 
questão, sugere Tatiana, é o diálogo. “Pode parecer uma 
orientação 'simples', mas essa é, ou deveria ser, a base da 
construção de um vínculo. Conversar sobre a história de 
vida, expectativas, desejos, receios, experiências 
pregressas, entre outros. Um relacionamento saudável é 
construído com conversas difíceis – o que não quer dizer 
brigas, manipulação e violações”, assegura.

que isso é um quadro de patológico geral que 
pode ser diagnosticado, ter sua prevalência 
calculada, com uma etiologia (possíveis causas) e 
um tratamento (medicamentoso ou não), como a 
Síndrome do Pânico, que é um quadro 
reconhecido pela psicologia e psiquiatria”, 
pondera Tatiana.
  Ela prossegue indicando que, na verdade, esse 
padrão de comportamentos não é incomum em 
nossa sociedade e está nova “roupagem”, ao 
chamá-lo de síndrome, serve para chamar atenção 
a essa dinâmica.

Origens do comportamento

  Leni Oliveira indica que alguns grupos de 
pessoas podem estar mais suscetíveis a reproduzir 
esse padrão relacional, como aquelas que tem uma 
alta idealização nos relacionamentos e 
desenvolveram dependência emocional. Por trás 
do fenômeno, ela sugere que podem coexistir uma 
ampla variedade de fatores, como a necessidade 
demasiada de aprovação do outro, a baixa 
autoestima e medo da solidão. Ela ainda salienta 
que a questão não deve ser confundida com a 
manutenção da amizade com um ex.
“A amizade é  algo que deve ocorrer 
naturalmente, sem dependência emocional. Se há 
dependência, há ansiedade em excesso e 
impossibilidade  de criar novos vínculos 
saudáveis”, avalia.
  Tatiana Wandekoken concorda que a atitude 
tende a ter motivações múltiplas. “Tem uma regra 
de ouro na psicologia: fenômenos complexos não 
são unicausais. Isso quer dizer que todos nossos 
comportamentos têm origens genéticas, que são 
as tendências herdadas; subjetivas, as 
relacionadas à história de vida pessoal de um 

  Nas últimas semanas, a expressão “Síndrome do 
Tarzan” vem pipocando nas redes sociais, 
sobretudo em perfis  que  falam sobre 
relacionamentos, e fisgando a atenção de muita 
gente, curiosa para saber qual seria a possível 
ligação entre o carismático personagem que 
cresceu na selva, cuidado por primatas, e as 
relações amorosas atualmente.
  A explicação do uso do termo é simples e até 
didática: ao se mover saltando de árvore em 
árvore, Tarzan geralmente se apoia em cipós, sem 
nunca soltar um antes de ter outro à mão. 
Dinâmica que, transposta para os relacionamentos, 
diz respeito ao comportamento de iniciar um novo 
enlace sem, antes, ter superado a experiência 
anterior. “É quando uma pessoa 'pula' de relação 
em relação, sem ter tempo de elaboração dos 
términos”, resume a psicóloga clínica e terapeuta 
sexual Leni Oliveira.
  Já a também psicóloga clínica Tatiana Freitas 
Wandekoken detalha que, apesar do sugerir que o 
comportamento representaria um quadro 
sintomatológico de alguma doença, a “Síndrome 
do Tarzan” é um fenômeno social e, portanto, não 
está descrita nos manuais oficiais de transtornos 
psicológicos como o Manual Diagnóstico e 
Estatístico de Transtornos Mentais (DSM V-TR) e 
a Classificação Internacional de Doenças (CID 
11). 
“O processo de nomear um padrão de 
comportamentos como uma síndrome não é sem 
precedentes. Esse mesmo efeito pode ser 
observado, por exemplo, nas 'síndromes' de Peter 
Pan, Cinderela e, um dos mais conhecidos 
atualmente, da Impostora. Entretanto, atribuir 
deliberadamente essa nomenclatura impacta na 
percepção das pessoas sobre esse padrão de 
comportamentos e reforça uma ideia errônea de 

PROBLEMA: Conheça a 'Síndrome do Tarzan', tipo de 
comportamento que prejudica os relacionamentos

Padrão disfuncional está ligado a uma dificuldade de lidar com um término enquanto se ingressa em uma nova relação.
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DESENVOLVIMENTO: Micro e pequenas empresas são 
responsáveis por mais de 67% dos empregos criados em 

Minas até agosto
Setor de serviços obteve o melhor saldo de vagas no período; pequenos negócios avançaram em quase 42% em relação a julho.

Sebrae  Minas  Marc í l io  Duar te ,  esse 
desempenho é comum para o período do ano.
“A queda na geração de empregos pelo setor de 
agropecuária foi gerada devido à sazonalidade 
do setor com o fim da safra do café, o que 
resultou no desligamento de trabalhadores 
após um período de contratações temporárias. 
O cultivo do café foi o que teve maior número 
de demissões”, explica Marcílio Duarte.

Desempenho por região

  Até o mês de agosto, as MPEs da região 
Central responderam por 44,4 mil novas vagas 
de emprego no estado, seguidas dos pequenos 
negócios do Triângulo Mineiro (15,8 mil) e do 
Sul de Minas (15,3 mil), sendo as mais 
representativas no saldo de novos postos de 
trabalho por pequenos negócios.
  Já em números totais, incluindo médias e 
grandes empresas, durante o mesmo período, 
no saldo relativo de empregos, as regiões 
Noroeste e Alto Paranaíba se destacaram, com 
15,2 vagas de emprego a cada mil habitantes na 
região, seguidas do Triângulo Mineiro, com 
12,21 vagas, e da região Central, com 11,77. 
  Já na região Norte, apesar de terem sido 
geradas 4,46 novas vagas a cada mil habitantes, 

houve um crescimento significativo de 70,4% 
em comparação com o mesmo intervalo do ano 
passado. Zona da Mata e Campo das Vertentes 
apresentaram 42,7% de aumento em relação ao 
mesmo período, tendo sido geradas, a cada mil 
habitantes, 6,89 vagas de emprego até agosto.

Desburocratização e Liberdade Econômica
  Esses resultados refletem a desburocratização 
do ambiente de negócios de Minas Gerais. Ao 
todo, o estado já conta com 463 municípios que 
aderiram à Lei de Liberdade Econômica por 
meio do programa Minas Livre Para Crescer, 
beneficiando mais de 11 milhões de cidadãos, o 
que representa mais de 55% da população 
mineira e 61% do PIB do estado. 
  Nos municípios livres, o tempo médio de 
abertura de empresas é de 16 horas, 
considerando o prazo de viabilidade e registro.
  Além disso, cidades que avançam para o nível 
intermediário do programa contam com o 
Redesim+Livre - um projeto realizado pela 
Sede-MG e sua vinculada Junta Comercial do 
Estado de Minas Gerais (Jucemg), com apoio 
do Sebrae Minas -, que agiliza ainda mais o 
processo de abertura de empresas no estado. As 
atividades de baixo e médio risco podem iniciar 
as operações em poucos minutos.

iniciativas da Sede-MG em prol da 
L i b e r d a d e  E c o n ô m i c a , 
promovendo um ambiente de 
negócios menos burocrático, o que 
garante maior previsibilidade e 
segurança jurídica para a atuação 
do empreendedor mineiro”, afirma 
Passalio. 

Serviços lideram
  Durante o mês de agosto, os 
pequenos negócios do setor de 
serviços se destacaram com a 
geração de 6.798 novas vagas, 
obtendo um crescimento de 41,8% 
em comparação com o mês de 
julho (quando foram geradas 4.793 
vagas). 
Com saldo de 3.792 novos postos, 
o comércio ocupou o segundo 
lugar em agosto, tendo uma 
ascensão de 37% dos pequenos 
negócios em relação ao mês de 
julho (2.769). A terceira posição 
fi c o u  c o m  a  i n d ú s t r i a  d e 
t r a n s f o r m a ç ã o ,  c o m  3 . 7 5 0 
empregos no oitavo mês do ano e 
c r e s c i m e n t o  d e  5 7 , 4 %  e m 
comparação com o mês anterior 
(2.382).
   A s  M P E s  d o  s e t o r  d e 
agropecuária fecharam o mês de 
agosto com saldo negativo (- 
6.289). Como explica o analista do 

  O saldo de empregos gerados 
pelas Micro e Pequenas Empresas 
(MPEs) em Minas Gerais, nos oito 
primeiros meses de 2024, chegou a 
127.474 novas vagas. O número 
representa mais de 67% do total do 
estado no período, conforme dados 
do Sebrae Minas, com base no 
Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), do 
Ministério do Trabalho e Emprego 
(MTE).
  No recorte, as MPEs do setor de 
s e r v i ç o s  f o r a m  a s  q u e 
apresentaram melhor desempenho, 
respondendo por 46% do saldo de 
empregos criados, o que representa 
58.761 novos postos de trabalho. 
Em segu ida ,  os  se to res  de 
construção civil (19.967) e da 
indús t r ia  de  t ransformação 
(18.814) também se destacaram.
   Para o secretário de Estado de 
Desenvolvimento Econômico de 
Minas Gerais, Fernando Passalio, 
o compromisso do Governo de 
Minas com os empreendedores 
mineiros tem mantido as MPES 
como as maiores geradoras de 
emprego no estado.
“O crescimento do mercado de 
trabalho motivado pela atuação 
das micro e pequenas empresas em 
Minas reforça a eficiência das 
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Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

BETS: Pacheco autoriza CPI das Bets e Gusttavo Lima e 
Deolane Bezerra devem ser convocados

O requerimento foi apresentado pela senadora Soraya Thronicke e apoiado por outros 30 senadores. Agora partidos precisam indicar integrantes para comissão.

garantir uma margem exagerada de lucro às empresas. Soraya 
também destacou o fato de o vício em jogos on-line ser um vício 
silencioso, ao contrário do vício em álcool ou drogas ilícitas.
“Não adianta fecharmos os olhos para esse problema. É um fato. 
É um dos principais motivos de atentado contra a vida e de 
separações”, declarou a senadora, que ainda pediu que os 
partidos e blocos indiquem logo os integrantes da CPI.
Para os trabalhos começarem, agora só depende dos partidos, 
que precisam indicar os membros – uma CPI é composta por 11 
titulares e sete suplentes. A definição deviria ocorrer na quarta-
feira (09/10) ou em até três meses. Depois que a comissão for 
instalada, os seus integrantes terão 130 dias para concluir os 
trabalhos. Mas o prazo é prorrogável. 
O líder do governo no Congresso, senador Randolfe Rodrigues 
(PT-AP), elogiou a iniciativa de Soraya Thronicke. Para 
Randolfe, a questão das apostas on-line é, além de um problema 
econômico para as famílias, um grave problema social e um 
problema de saúde pública. Ele disse ver a CPI como uma 
resposta do Senado à sociedade brasileira e defendeu um debate 
sobre a publicidade das bets 
  Já a senadora Damares Alves (Republicanos-DF) disse que a 
CPI é “um presente” na semana do Dia das Crianças. De acordo 
com a senadora, já há muitas crianças iniciadas nos jogos on-
line, caminhando para o vício. Os senadores Otto Alencar (PSD-
BA), Rodrigo Cunha (Podemos-AL) e Astronauta Marcos 
Pontes (PL-SP) também manifestaram apoio à criação da CPI.

envolvidas em práticas de lavagem de dinheiro, bem como o uso 
de influenciadores digitais na promoção e divulgação dessas 
atividades”.
O requerimento para instalação da CPI foi lido em plenário pelo 
presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG). O 
procedimento é crucial para instalação de uma comissão 
investigadora. O documento foi apresentado pela senadora 
Soraya Thronicke (Podemos-MS) e apoiado por outros 30 
senadores. São necessárias 27 assinaturas para instalação de 
uma CPI.
  Soraya Thronicke afirmou, também na terça-feira, que o 
objetivo da CPI é analisar a prática de evasão de divisa e de 
lavagem de dinheiro, e a influência de personalidades brasileiras 
no funcionamento dos programas de apostas. Ela ressaltou que a 
nova CPI tem foco diferente daquela já em fase final no Senado e 
que apura a manipulação de jogos de futebol brasileiro, 
envolvendo jogadores, dirigentes e empresas de apostas.
A senadora adiantou que a advogada e influenciadora Deolane 
Bezerra e o cantor sertanejo Gusttavo Lima devem ser   
chamados para depor na CPI das Bets. Ambos são investigados 
por causa da relação com bets em suposto esquema de lavagem 
de dinheiro. Deolane chegou a ficar presa, enquanto Lima teve a 
prisão decretada, mas depois anulada. Ele acabou indiciado.
  Thronicke lembrou haver suspeita de que o os softwares das 
bets, como as divulgadas por Deolane Bezerra e Gusttavo Lima, 
são programados para causar prejuízo aos apostadores e sempre 

  O Senado criou na última terça-feira (08/10) uma CPI para 
investigar as bets. Oficialmente, a comissão vai investigar “a 
crescente influência dos jogos virtuais de apostas on-line no 
orçamento das famílias brasileiras” e “a possível associação das 
empresas de apostas on-line “com organizações criminosas 

alagamentos. O instituto orienta a não se 
abrigar debaixo de árvores durante rajadas 
de vento, pois há leve risco de queda e 
descargas elétricas, além de não estacionar 
veículos próximos a torres de transmissão e 
placas de propaganda. É recomendado 
também que se evite usar aparelhos 
eletrônicos ligados à tomada.

desta quinta-feira (10/10), a previsão é de 
chuva entre 20mm e 30mm no período de 
uma hora, ou até 50mm durante o dia. A 
tempestade deve ser acompanhada de ventos 
intensos de até 60km/h e queda de granizo.
  Nessas condições, há a possibilidade de 
corte de energia elétrica, estragos em 
plantações, queda de galhos de árvores e de 

  O Instituto Nacional de Meteorologia 
(Inmet) emitiu, na manhã da última quarta-
feira (09/10), um alerta de tempestade de 
grau de severidade classificado em “perigo 
potencial” para 85,5% das cidades mineiras, 
o equivalente a 730. Entre os municípios em 
alerta estão Mariana e Ouro Preto.
  Conforme o alerta, que vale até a manhã 

CHUVA: Inmet emite alerta de 
tempestade com granizo para 85% das 
cidades mineiras, incluindo Mariana

Condição vale até a manhã desta quinta-feira.
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UTILIDADE: Fuligem das queimadas pode corroer seu carro; 
saiba como protegê-lo

Queimadas aumentam risco de danos à pintura dos veículos: veja como proteger seu carro.

respiratória, a fuligem e as partículas de fumaça também afetam 
a pintura dos veículos, causando manchas, desgaste e, em casos 
graves, corrosão.
 De acordo com Ricardo Vettorazzi, gerente de repintura 
automotiva, "a fuligem acumulada na lataria pode aderir à 
superfície do carro, causando danos, especialmente se não for 
removida adequadamente."
 Isso ocorre porque as substâncias ácidas presentes na poluição, 
quando em contato com a água da chuva, podem acelerar o 
desgaste da camada protetora da pintura. Além disso, a baixa 
umidade do ar agrava o acúmulo de partículas, dificultando sua 
remoção.

Cuidados para proteger a pintura
 Para evitar danos permanentes à pintura do veículo, é essencial 
adotar cuidados extras durante períodos de poluição intensa. A 
lavagem regular com produtos específicos para a remoção de 
fuligem, como sabão de pH neutro, é altamente recomendada.
 Além disso, a aplicação periódica de cera protetora ajuda a criar 
uma barreira contra as partículas nocivas. Sempre que possível, 

estacione o carro em locais cobertos ou utilize capas protetoras.
 Se a pintura já foi comprometida, o primeiro passo é realizar 
uma limpeza profunda, removendo as partículas acumuladas 
com água e sabão neutro. Após a lavagem, é fundamental secar o 
veículo corretamente para evitar novas aderências.
 Nos casos mais graves, o polimento pode ser uma solução eficaz 
para restaurar o brilho, mas deve ser feito com cautela. 
Vettorazzi alerta: "O polimento excessivo pode comprometer a 
camada de verniz ou esmalte, causando danos a longo prazo."

Soluções para recuperar a pintura

  Para os melhores resultados, recomendamos o uso de produtos 
específicos, como a massa de polir MP02 e a base água MP03, 
desenvolvidos com tecnologia para eliminar imperfeições e 
restaurar o brilho original sem prejudicar a pintura.
Essas soluções garantem um acabamento duradouro e eficiente, 
sendo ideais para profissionais que buscam prolongar a vida útil 
da superfície do veículo, especialmente durante este período 
crítico.

  Nas últimas semanas, Minas Gerais e o Brasil enfrentam uma 
grave onda de calor e queimadas, impactando a qualidade do ar 
em diversas regiões. Além de representar uma ameaça à saúde 

   Homem, branco, casado e com ensino 
superior. Esse é o perfil mais comum dos 
5.471 prefeitos eleitos em primeiro turno 
no país. Desse total, apenas 724 são 
mulheres (13,2%), apesar de elas serem a 
maioria entre os eleitores. O número, 
entretanto, mostra pequeno avanço em 
relação às últimas eleições municipais, 
quando elas chegaram a 651 prefeituras no 
primeiro turno (12%), de um total de 5.401 
eleitos. 
 Neste ano, a maior parte dos eleitos estava 
na faixa etária de 40 a 49 anos (33,3%), 
seguida por aqueles entre 50 e 59 anos 
(27,62%).
  A maioria dos novos chefes do Executivo 
municipal (59,3%) tem ensino superior 
completo, seguido por 25% que tem ensino 
médio.
  Quando a análise é sobre a raça dos 
candidatos mais votados, houve pouca 
mudança em relação às eleições municipais 
de 2020. Este ano, quase 66% dos eleitos 
são brancos, seguidos por 33,6% de pardos 
e pretos. Em 2020, 67% eram brancos e 
32%, negros. Entre os eleitos, 71% se 
declaram casados e 19%, solteiros.

MENOS MULHERES: Quase 9 em cada 10 
prefeitos eleitos são homens; 66% 

são brancos
Apenas 13% dos eleitos são mulheres.
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353

AJUDANTE de Motorista
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Noivas

solianedias_

Seja uma noiva produzida por Soliane Dias

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MGTelefone: (31) 3558-4354

CONCURSO: Correios anunciam concurso para 3.511 vagas
Empresa promove seleção para suprir demanda em todo o país.

sociais e engenheiros. Pelo edital, 30% das 
vagas são para pessoas negras (pretas e pardas) 
e indígenas. Outros 10% estão reservadas para 
pessoas com deficiência.
  O período de inscrição começa hoje, quinta-
feira (10/10) e segue até 28 de outubro. As 
inscrições deverão ser feitas pela internet, no 
site do Instituto Brasileiro de Formação e 
Capacitação (IBFC), instituição responsável 
pelo concurso.
As taxas de inscrição estão em R$ 39,80 para 
nível médio e R$ 42 para superior. Doadores de 
medula óssea em entidades cadastradas no 
Ministério da Saúde e os inscritos no CadÚnico 
têm direto à isenção da taxa de inscrição.
O concurso, de abrangência nacional, poderá 
ser feito em até 306 localidades espalhados em 
todos os estados e o Distrito Federal, com as 
provas previstas para 15 de dezembro.
  O prazo de validade do concurso é de um ano a 
partir da homologação dos resultados finais, 
com a possibilidade de prorrogação de mais 12 
meses.

  Para suprir a demanda por mais profissionais e 
evitar sobrecarga de trabalho, os Correios 
anunciaram na quarta-feira (09/10) a realização 
de novos concursos públicos. Serão oferecidas 
3.511 vagas imediatas, com vencimentos de até 
R$ 6,8 mil. Segundo a direção da empresa, a 
medida visa a enfrentar uma demanda 
acumulada por mais de uma década sem 
contratações em nível nacional.
Conforme o edital, serão 3.099 vagas para nível 
médio na função de agentes. Nesses casos, os 
salários partem de 2.429,26. O concurso oferece 
mais 412 postos em nível superior para o cargo 
de analista, com vencimentos iniciais de R$ 
6.872,48.
  Entre os benefícios estão vale alimentação e 
refeição, vale-transporte, auxílio creche ou 
babá e a opção de contar com plano de saúde e 
previdência complementar.
No caso das vagas destinadas aos candidatos 
com formação em nível superior estão 
oportunidades para advogados, analistas de 
sistemas, arquitetos, arquivistas, assistentes 

primeira vez na POF 2024/2025.
Segundo o IBGE, esta edição da POF 
também vai incluir um módulo que, de 
forma inédita, pesquisará o uso do tempo 
dos brasileiros.
  Desde 1970, a POF desenha a cesta de 
compras do brasileiro e atualiza a lista de 
gêneros de consumo que é referência para o 
cálculo do índice oficial de inflação do país, 
o Índice Nacional de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA). Por meio de questionários 
bastante detalhados, o IBGE consegue saber 
quanto do orçamento das famílias é 
destinado a cada tipo de gasto, como 

alimentos, roupas, medicamentos ou 
passagens de ônibus, por exemplo.
   Com esta pesquisa, o IBGE avalia as 
estruturas de consumo, de gastos, de 
rendimentos e parte da variação patrimonial 
das famílias, oferecendo um perfil das 
condições de vida da população a partir da 
análise dos orçamentos domésticos.
Além das informações diretamente 
associadas à estrutura orçamentária, várias 
características dos domicílios e das famílias 
são também investigadas, incluindo a 
autoavaliação subjetiva sobre qualidade de 
vida.

  Os gastos de brasileiros com plataformas 
de apostas online, conhecidas como bets, 
serão medidos pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) na Pesquisa 
de  Orçamentos  Familiares  (POF) 
2024/2025, que vai a campo a partir de 5 de 
novembro.
  O IBGE explica que os jogos de azar, como 
as loterias oficiais, já faziam parte da última 
edição da POF, que coletou dados entre 
2017 e 2018. Naquela época, porém, as bets 
ainda não existiam no Brasil. Fenômeno de 
impacto crescente na economia brasileira, o 
gasto com esses jogos será medido pela 

APOSTAS: IBGE vai medir peso das bets nos gastos 
dos brasileiros

Pesquisa também medirá uso do tempo dos brasileiros.
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COMPILADO DE DIREITOS DOS PROFESSORES NA 
CONVENÇÃO COLETIVA DE TRABALHO 2024/2025:

disciplina poderá ocorrer, respeitando a área de 
conhecimento do professor. Em caso de 
supressão de disciplina, o professor terá 
prioridade de reaproveitamento em outra para a 
qual possua habilitação.
Ampliação de voz: quando a turma tiver mais 
de 60 alunos, a instituição deverá fornecer 
ampliador de voz, ou custear um seguro de voz 
para o professor.
Estabilidade da gestante: a professora 
gestante terá estabilidade no emprego desde a 
confirmação da gravidez até 5 meses após o 
parto, salvo a ocorrência de justa causa, pedido 
de rescisão pela docente, acordo das partes, 
indenização do período ou término de contrato 
por prazo determinado.
Licença não remunerada para a professora: 
a professora pode pedir a licença não 
remunerada de até 2 anos, durante a gestação ou 
logo após o término da licença-maternidade, 
não computado para contagem de tempo de 
serviço ou qualquer outro efeito o de duração da 
licença.
Licença paternidade: é assegurada licença 
remunerada de 5 dias para o professor, contados 
a partir do nascimento do filho.
Estabilidade - acidente e doença profissional: 
é garantida a estabilidade no emprego para 
professores acometidos por doença profissional 
ou vítimas de acidente de trabalho.
Redução da carga horária: a redução de carga 
horária só poderá ocorrer em casos específicos e 
com a devida homologação pelo sindicato. Em 
alguns casos, será devida uma indenização ao 
professor.
Trabalho extra: o trabalho em reuniões e 
atividades fora do horário contratual, salvo 
acordo para compensação de horários, é 
considerado extraordinário. O pagamento deve 
ser feito junto com a folha do mês em que 
ocorrer.
Folgas semanais e recessos: A CCT define os 
dias em que é vedado exigir trabalho do 
professor, incluindo domingos, feriados e 
recessos:
a) aos domingos; b) nos feriados nacionais, 
estaduais, municipais e religiosos, nos termos 
da legislação própria; c) nos dias seguintes: 
segunda, terça e quarta-feira da semana de 
carnaval; quinta e sexta-feira, bem como o 
sábado da Semana Santa; 15 (quinze) de 
outubro (Dia do Professor).
Férias coletivas: as férias dos professores serão 
coletivas e gozadas em todo o mês de Janeiro, 
com especificidades para cada segmento de 
ensino.

Remuneração de recessos, férias e exames: 
durante o período de exames, recesso escolar ou 
férias, o professor receberá sua remuneração 
normal, desde que tenha concluído o semestre 
letivo.
Licença não remunerada para tratar de 
interesses particulares: após 5 anos de 
trabalho no mesmo estabelecimento de ensino, 
o professor tem direito a uma licença não 
remunerada, desde que solicitada com a 
antecedência mínima de 30 (trinta) dias da data 
de início, com duração de até 2 (dois) anos, 
prorrogáveis por mútuo entendimento, não 
computados para contagem de tempo de serviço 
ou para qualquer outro efeito o de duração da 
licença.
Recesso escolar: a CCT define os períodos de 
recesso escolar para os diferentes segmentos de 
ensino.
I - Educação Infantil; Ensinos Fundamental, 
Médio, Superior, Posterior, Educação de Jovens 
e Adultos Regular, bem como Pré-vestibular - o 
período do dia 15 (quinze) a 29 (vinte e nove) de 
julho, e, outro, de 24 (vinte e quatro) a 31 (trinta 
e um) de dezembro; II - Cursos Preparatórios e 
Supletivos: de 16 (dezesseis) de julho a 5 
(cinco) de agosto e de 17 (dezessete) a 31 (trinta 
e um) de dezembro; III - Nos demais Cursos 
Livres: 40 (quarenta) dias por ano, podendo ser 
divididos em dois períodos iguais, para todos ou 
parte dos professores, desde que em dias 
consecutivos, um com início em julho e outro 
em dezembro. IV - Educação Profissional - o 
período, com duração mínima de 15 (quinze) 
d ias  consecut ivos ,  no  mês  de  ju lho , 
previamente definido no calendário escolar de 
cada instituição; bem como no período 
compreendido entre 24 (vinte e quatro) e 31 
(trinta e um) de dezembro.
Controle de jornada: a CCT define como será 
feito o controle de jornada dos professores, 
considerando a grade de horários e outros 
documentos que comprovem os dias e horas de 
aula.
Este texto foi extraído e adaptado da Convenção 
Coletiva de Trabalho 2024/2025 publicada pelo 
SINDICATO DOS PROFESSORES DO 
ESTADO DE MINAS GERAIS - SINPRO/MG 
e  pe lo  S INDICATO DAS ESCOLAS 
PARTICULARES DE MINAS GERAIS - 
SINEP/MG.

Fonte: Convenção Coletiva de Trabalho 
2 0 2 4 / 2 0 2 5 .  D i s p o n í v e l  e m : 
h t t p s : / / w w w. s i n p r o m i n a s . o rg . b r / w p -
content/uploads/2024/07/CCT-MG-2024.pdf 

Remuneração de outros serviços: o professor 
que prestar outros serviços além das aulas 
deverá ser remunerado por eles conforme 
acordo prévio com a instituição. A rescisão 
dessa parte do contrato não implica na rescisão 
do contrato como docente.
Dupla contratação: quando o professor 
também exerce a função de auxiliar de 
administração escolar, devem ser feitos dois 
contratos de trabalho distintos, com registro em 
carteira e depósitos de FGTS em contas 
separadas.
Comprovante de pagamento: a instituição 
deve fornecer ao professor um comprovante 
com os elementos que compõem a remuneração 
mensal, a carga horária e os descontos.
Adicional por tempo de serviço: o professor 
terá direito a um adicional por tempo de serviço 
que varia de 4% a 25% do salário mensal, a 
depender do tempo de efetivo exercício no 
mesmo estabelecimento.
Adicionais por Tempo de Serviço da CCT 
2024/2025)::

Adicional por atividade extraclasse: o 
professor tem direito a um adicional de 20% 
sobre o salário mensal pela execução de 
at ividades extraclasse,  com exceções 
detalhadas na CCT.
Adicional por aluno em classe: no Ensino 
Fundamental, Médio e Educação Infantil, o 
professor recebe adicional de 1% do salário-
aula-base por aluno que ultrapassar o número de 
30, até o limite de 20%. A partir de 1º de março, 
outros adicionais incidem sobre o salário, 
dependendo da quantidade de alunos em sala. 
Nos cursos livres, preparatórios, supletivos e 
pré-vestibulares, há adicional de 10% quando a 
turma tem mais de 120 alunos. No curso 
superior e posterior, o adicional incide quando 
há mais de 65 alunos na turma.
Aposentadoria - garantia contra rescisão: o 
professor tem garantia contra a rescisão 
imotivada nos 12 meses que antecedem a data 
prevista para a aposentadoria, mediante 
apresentação de declaração com a previsão de 
tempo de serviço.
Homologação de rescisão: a rescisão do 
contrato de trabalho ou a redução de carga 
horária, em casos específicos, deverá ser 
homologada no sindicato da categoria 
profissional.
Indenização em caso de rescisão imotivada: o 
professor terá direito a indenizações adicionais 
em caso de rescisão imotivada, tanto no caso de 
estar próximo à aposentadoria, quanto em caso 
de rescisão no período entre o início do ano 
letivo e 30 de novembro.
Aviso prévio proporcional: o aviso prévio será 
proporcional ao tempo de serviço, sendo de 30 
dias para professores com até 1 ano de serviço 
na mesma empresa, acrescido de 3 dias por ano 
de serviço, até o máximo de 90 dias.
Aulas de recuperação: os professores não são 
obrigados a ministrar aulas de recuperação ou 
reforço fora do horário contratual ou nos 
períodos de recesso e férias. Caso ministrem, 
receberão remuneração dobrada pelo trabalho.
Transferência de disciplina: a transferência de 

Na proximidade do Dia do Professor, a FUPAC-
Mar iana  parabeniza  todos(as )  os (as ) 
professores(as), seja de nossa cidade ou de 
qualquer outra localidade do estado, e apresenta 
um compilado dos direitos dos docentes 
acordados na Convenção Coletiva de Minas 
Gerais, firmada entre o Sindicato dos 
Professores do Estado de Minas Gerais 
(SINPRO/MG) e o Sindicato das Escolas 
Particulares de Minas Gerais (SINEP/MG).

Segue o compilado que sintetiza a CCT 
2024/2025:

Contrato de Trabalho
É um acordo tácito ou expresso, correspondente 
à relação de emprego. Pode ser por prazo 
determinado ou indeterminado.
Trabalho sem registro
A falta de registro na Carteira não retira nenhum 
direito, sendo que esses poderão ser pleiteados 
na Justiça.
Salário do substituto: o professor contratado 
para substituição eventual ou por prazo certo 
terá direito ao mesmo salário que seria pago ao 
substituído, inclusive férias e recessos 
proporcionais, ressalvadas as vantagens de 
caráter pessoal e a classificação no quadro 
hierárquico.
Isonomia salarial: nenhum docente pode ser 
contratado com salário-aula-base inferior ao 
professor com menor tempo de serviço no 
m e s m o  e s t a b e l e c i m e n t o  d e  e n s i n o , 
considerando o grau e ramo de ensino, a 
isonomia salarial e a classificação no quadro 
hierárquico.
Definição e duração das aulas: a CCT define o 
que é considerado aula e sua duração máxima 
(50 minutos, com variações para a Educação 
Infantil e anos iniciais do Ensino Fundamental).
Salário Mensal: o salário mensal será 
calculado multiplicando o salário-aula pelo 
número de aulas semanais. O pagamento deve 
ser feito mensalmente e no prazo previsto em 
lei.
A fórmula para calcular o salário mensal (SM) 
dos docentes, conforme a Cláusula Oitava da 
CCT 2024/2025, é:

· SM = [(SA x nº de aulas semanais) + 
1/6 (RSR)] x 4,5

· Onde:
· SM: Salário Mensal
· SA: Salário-Aula (valor por aula) - 

corresponde ao salário-aula-base 
(SAB) acrescido dos adicionais por 
aluno em classe.

· nº de aulas semanais: Quantidade de 
aulas ministradas por semana, 
conforme o horário e a carga horária 
do professor.

· R S R :  R e p o u s o  S e m a n a l 
Remunerado - equivalente a 1/6 do 
valor da semana trabalhada.

4,5: Constante que representa as quatro 
semanas e meia consideradas para o cálculo do 
salário mensal.
Aqui estão os valores de Piso Salarial por 
segmento de ensino, a partir de 1º de julho de 
2024, conforme a tabela da CCT 2024/2025 
(página 4)



Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui agora vocês acompanham toda semana uma receita nova, horóscopo

e muitas outras novidades!!!
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Dia 12 é dia do melhor pai do mundo todo! Homem
íntegro, que alegra os dias da nossa família com sua
risada contagiante! Te amamos papai, que venham

mais 100 anos ao seu lado!

Dia 12 também é dia do nosso poderoso chefinho
João! A mamãe Camila e o papai Guilherme desejam

bênçãos na vida do pequeno! Coisa fofa! 

Thuane realizou um ensaio pra lá de badalado!
Ficou linda querida!

Daysiane esbanjando beleza no troféu empresarial
2024!

Bia completou 10 meses de puro charme e simpatia!
Coisa mais linda!

logo
E desmanchando inteiro em lágrimas
Sinto aproximação iminente do 
opróbrio.

É o fim, simplesmente isso: o fim
Não há mais néctar no desejo
Nem vastos jardins a percorrer
Nem cores vivas, ou cartas no correio
Só flores mortas nas lápides frias
Sobre os despojos já tolos, obsoletos.

por Júnio Liberato

Número; voz; tempo e todo modo
Sofro em silêncio a espectar tal tragédia
Vez que cada ato desafia as leis do 
cosmos.

Amargo o epílogo das Panapanás
Fazendo as honras, vezes das moscas
No alvéolo herdam tamanha formosura
Já fora, lançam na possilga pérolas 
foscas. 

A sangrar assisto ignóbil desfecho
Acometer sem dó as mariposas, tão 

Triste o fim das borboletas
Extraviaram-se todas do caminho
Já não se distraem mais com rosas
Prestam fiel ode ao seus espinhos.

Triste em gênero, grau e pessoa

B
orbole

té
rio
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Essa Jussara é diferenciada! Nasceu pra brilhar
em todos os sentidos da vida! Merece todo

reconhecimento!

Parabéns Zezinho, pela reeleição. Que Deus abençoe
seu mandato e que seja de sucesso!
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